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Открыл цикл актовых речей в
Новосибирском медицинском уни�
верситете 14 июня инициатор про�
екта — почетный профессор НГМУ
Юрий Иванович Бородин, кото�
рый заявил тему «Лимфология се�
годня. Субъективный взгляд старо�
го профессора». Он подчеркнул, что
актовая речь — сложный жанр пуб�
личного выступления, это не лек�
ция или доклад, а взгляд ученого на
проблему.

Необходимо отметить, что наука
лимфологии имеет особое значе�
ние для нашего университета, как и
в целом для Сибирского отделения
Российской академии наук. В 1991
году усилиями Юрия Ивановича
Бородина, который в 80–е годы
был председателем СО АМН СССР и
вице–президентом АМН СССР, был
создан единственный в мире Науч�
но–исследовательский институт
клинической и экспериментальной
лимфологии. НИИКЭЛ стал послед�
ним научно–исследовательским
медицинским институтом, органи�
зованном в СССР.

На актовой речи профессора
Бородина собрались ученые, пре�
подаватели, врачи, студенты, пред�
ставляющие разные области меди�
цинской науки и практики. Поэтому
он остановился на той проблеме
современной лимфологии, которая
представляет общий интерес и
имеет принципиальное значение
для теоретической и практической
медицины.

Разночтения в иерархических
отношениях лимфатической и им�
мунной систем, возникшие в конце
XX века, не преодолены и поныне.
Одни авторы относят лимфатичес�
кие узлы и лимфатические сосуды,

т. е. целиком лимфатическую систе�
му к иммунной системе, другие все
иммунные органы — периферичес�
кие и центральные — относят к
лимфатической системе, третьи за�
нимают некую промежуточную по�
зицию.

Главный научный сотрудник при
дирекции НИИ клинической и экс�
периментальной медицины СО
РАМН Юрий Иванович Бородин
представил свой взгляд. Он не сог�
ласен с авторами международной
анатомической номенклатуры, ко�
торые в 1998 году «отменили» лим�
фатическую систему как таковую.
Лимфатические узлы отнесли к им�
мунной системе, а лимфатические
сосуды стали рассматривать как
часть сердечно–сосудистой систе�
мы, не выделяя их как подсистему,
каковой она всегда считалась и
считается до сих пор.

В актовой речи академик Боро�
дин изложил данные, которые поз�
воляют по–новому представить
предмет, возможности и поле дея�
тельности лимфологии.

«Лимфология сегодня способна
и должна исследовать лимфодре�
нажный механизм, начиная не от
лимфатического капилляра, а от
перицеллюлярного пространства,
включая пути тканевой несосуди�
стой микроциркуляции. Термино�
логически эту часть лимфологии
можно представить как интерсти�
циологию. Этот термин уже получил
право на существование. Столь же
неотъемлемой частью лимфологии
остается наука о лимфатическом
русле (лимфангиология).

Наконец, невозможно предста�
вить прогресс лимфологии без
дальнейшего изучения лимфоид�

ных структур всех уровней. При
этом имеется существенное разли�
чие между иммунологией и лимфо�
логией. Первая исследует реакции
иммунитета на клеточном уровне,
вторая изучает синергически рабо�
тающие три гомеостатические сис�
темы в их функциональном взаи�
модействии на разных уровнях ор�
ганизации — от клетки до организ�
ма», — отметил в выступлении
Юрий Иванович Бородин.

Академик Бородин сформулиро�
вал свое представление предмета
современной лимфологии.

«Лимфология — интегративная
медико–биологическая наука, ис�
следующая протективную систему
организма с использованием ме�
тодов морфологии, физиологии,
биохимии, иммунологии в условиях
нормы, патологии и реабилитации.
Но, если принять это определение,
возникает следующий вопрос: «Мо�
жно ли эту науку считать лимфоло�
гией? Или это только субъективный
взгляд старого профессора?», —
сказал в заключение почетный
профессор НГМУ, академик Юрий
Иванович Бородин.

Цикл был продолжен 21 июня
актовой речью «Геном человека. 10
лет спустя» профессора и заведую�
щего кафедрой анестезиологии
Медицинской школы им. Кека Уни�
верситета Южной Калифорнии,
академика РАМН и РАН, консуль�
танта медико–биологического кла�
стера инновационного центра
«Сколково» Владимира Лазаре�
вича Зельмана, который по при�
глашению ректора НГМУ профес�
сора Игоря Олеговича Маринки�
на выступил перед коллективом
университета.

Ранее профессор Зельман уже
выступал с лекцией «Геном и здоро�
вье человека», и вот десять лет спу�
стя он представил свой взгляд на
актуальное состояние проекта.

«Геном человека — самый круп�
ный международный медико–био�
логический проект в истории, кото�
рый занял 13 лет. Им занимались
две группы ученых, и только поло�
вина этого проекта обошлась в 3
миллиарда долларов. Это проект
имел идею определить последова�
тельности более трех миллиардов
нуклеотидов, которые составляют
ДНК, и, в конечном итоге, убедить�
ся, что все мы неповторимы. Сей�
час население земного шара со�
ставляет 7 миллиардов человек, и,
тем не менее, трудно найти двух
одинаковых», — отметил профес�
сор Зельман.

Целями проекта «Геном челове�
ка» была интерпретация генетичес�
кого кода, определение геномных
последовательностей, сравнитель�
ная генетика, биоинформатика, но�
вые исследовательские средства,
которые позволяют проанализиро�
вать функционирование организ�
ма в состоянии здоровья и болез�
ни, идентифицировать 25000 ге�
нов, выяснить генетическую приро�
ду 4000 заболеваний.

«Следует признать, что сущест�
вуют определенные противоречия
между геномной медициной и до�
казательной медициной. Совер�
шенно очевидно, что эти два подхо�
да не должны противоречить друг
другу. Объединение подходов мо�
жет произойти путем создания бан�
ка данных ДНК для всех участников
будущих клинических испытаний,
будь то испытания новых лекарст�

венных препаратов или нового ме�
дицинского оборудования. При на�
личии соответствующего согласия
участников испытаний такой под�
ход поможет более глубокому по�
ниманию роли генетической вари�
абильности в лечении больных», —
сказал в своем выступлении про�
фессор Зельман.

«Надежная, экономически оп�
равданная возможность измере�
ния вариацией генома человека
способствует быстрому внедрению
персонифицированной медицины
в практику здравоохранения. Хотя
индивидуальная медицина может
иметь множество определений,
все они разделяют идею о том, что
здоровье каждого в отдельности
взятого пациента лучше всего мо�
жет быть защищено путем созда�
ния индивидуальных превентивных
методов и индивидуальных тера�
певтических подходов, которые бу�
дут основаны на генетических дан�
ных.

Если мы в большей степени при�
близимся к разгадке генома, ста�
нет возможным не только индиви�
дуальное лечение, но и индивиду�
альная профилактика патологичес�
кого процесса», — продолжил Вла�
димир Лазаревич.

«Актуальные вопросы на сегод�
ня, которые будут решаться в пер�
спективе: «Почему мутация, веду�
щая к болезни, присутствует в че�
ловеческой популяции?», «Какова
генетическая основа нашей физио�
логической адаптации, адаптации
нашего сознания, которой облада�
ет только человек?». Нобелевский
лауреат Фрэнсис Крик, совместно с
Джеймсом Уотсоном открывший
спираль ДНК, в последние годы за�

Важным итогом 2011–2012 учебного года стало возрождение тради�
ции актовых речей, существовавшей в высшей школе. Первыми свои

выступления представили почетные профессора НГМУ, которые являют�
ся знаковыми фигурами для вуза: академик РАМН, ректор НГМИ в
1971–1980 годах, главный научный сотрудник при дирекции НИИ клини�
ческой и экспериментальной медицины СО РАМН, профессор кафедры
анатомии человека, член Ученого совета НГМУ, почетный житель города
Новосибирска, председатель Ассоциации выпускников НГМИ–НГМА–
НГМУ Юрий Иванович Бородин («Лимфология сегодня. Субъективный
взгляд старого профессора») и академик РАН и РАМН, заведующий кафе�
дрой анестезиологии Медицинской школы им. Кека Университета Юж�
ной Калифорнии, консультант медико–биологического кластера иннова�
ционного центра «Сколково» Владимир Лазаревич Зельман («Геном чело�
века. 10 лет спустя»).

Возвращение традиции
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Лидия Малкова.
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нимался именно этими вопросами.
Еще один интересный аспект — «Ка�
кова была последовательность де�
мографических событий, которые
привели к колонизации земного
шара современными людьми? Сего�
дня, когда практически не существу�
ет границ в современном мире, к
чему приведет смешение популяции
— к улучшению или, наоборот, про�
изойдет передача множественных
мутаций патологического характе�
ра?». Таким образом, новые полу�
ченные данные ставят все больше
вопросов», — отметил в своей акто�
вой речи профессор Владимир Ла�
заревич Зельман.

В заключение выступления про�
фессор Зельман поблагодарил рек�
тора и администрацию НГМУ за при�
глашение, пообщался с коллегами и
друзьями и подарил цветы в знак
признательности и уважения сво�
ему учителю — почетному профес�
сору НГМУ Лидии Дмитриевне Си�
доровой, которая присутствовала в
зале.

Актовую речь прокомментиро�

вал ректор НГМУ профессор Игорь
Олегович Маринкин.

«В Новосибирском медуниверси�
тете удалось возродить забытую
традицию, которая исторически сло�
жилась в высших учебных заведе�
ниях — актовые речи ведущих про�
фессоров, преподавателей вузов.
Мне очень приятно, что открыл цикл
актовых речей инициатор проекта,
самый уважаемый сотрудник вуза
Юрий Иванович Бородин. Многие
из слушателей общались с профес�
сором Бородиным если не как с
преподавателем кафедры анато�
мии или ректором НГМИ, то как с
научным руководителем, консуль�
тантом. Я горд тем, что и в моей док�
торской диссертации, моей научной
карьере Юрий Иванович принял
большое участие, так как был науч�
ным консультантом. Принципиаль�
ным моментом является то, что ак�
товая речь посвящена важному на�
правлению, которое развивалось в
стенах НГМИ–НГМА–НГМУ. Без
преувеличения могу сказать, что
становление клинической лимфоло�

гии в нашей стране связано, прежде
всего, с именем Юрия Ивановича
Бородина. Вопросы лимфологии, ее
места в клинике, медицинской нау�
ке очень важны как для состояв�
шихся ученых и клиницистов, так и
для молодых сотрудников универси�
тета.

Хотелось бы поблагодарить за
блестящую лекцию «Геном человека
10 лет спустя» Владимира Лазаре�
вича Зельмана, выпускника Ново�
сибирского медицинского институ�
та, окончившего клиническую орди�
натуру на кафедре детский болез�
ней НГМИ, который, возглавив ка�
федру анестезиологии Медицин�
ской школы им. Кека Университета
Южной Калифорнии, на высоком
уровне представляет отечествен�
ную медицинскую школу на между�
народной арене. Несмотря на заня�
тость, Владимир Лазаревич отклик�
нулся на наше приглашение и нашел
время для того, чтобы выступить с
актовой речью в стенах родного ву�
за.

Обращает внимание, что выступ�

ление нашего выпускника и почет�
ного профессора НГМУ проходило в
унисон тенденциям российской и
мировой высшей школы, задачам,
которые ставит наш учредитель —
Министерство здравоохранения РФ
— это повышение качества образо�
вания в высшей медицинской шко�
ле, пересмотр программ по базо�
вым фундаментальным дисципли�
нам.

Разработанные ведущими зару�
бежными медицинскими школами
программы будут анализировать и
адаптировать к нашему образова�
нию ученые российских научно–ис�
следовательских институтов. Необ�
ходимо переломить консерватизм,
который царит в высшей школе, не
только медицинской, и все–таки по�
вернуть преподавателей к совре�
менным аспектам фундаменталь�
ных исследований. Министерство
здравоохранения РФ приводит та�
кие данные: существуют 10 совре�
менных направлений биотехноло�
гий, из них в России представлено
лишь две и те в усеченном вариан�

те. Таким образом, и научно–иссле�
довательским институтам, и высшей
школе есть над чем работать.

Министр здравоохранения Веро�
ника Игоревна Скворцова сказа�
ла, что высшей школе дается два
учебных года для переквалифика�
ции профессорско–преподаватель�
ского состава, начинать необходи�
мо с руководства — заведующих ка�
федрами, профессоров. Поэтому
очень важно, что актовые речи по�
сетили ведущие преподаватели на�
шего вуза, руководители подразде�
лений. Традиция актовых речей бы�
ла возобновлена вовремя и, я уве�
рен, будет иметь продолжение», —
прокомментировал ректор Новоси�
бирского медицинского универси�
тета профессор Игорь Олегович Ма�
ринкин.

Актовыми речами почетных про�
фессоров НГМУ, академиков РАМН
проекту задана высокая планка, и
администрация вуза в будущем при�
ложит все усилия для развития тра�
диции.

Так совпало, что актовая речь «Ге�
ном человека. 10 лет спустя» проходила
в НГМУ 21 июня — в день, когда дипло�
мы об окончании университета вруча�
ли выпускникам лечебного факультета
2012 года. Более пятидесяти лет назад,
в 1959 году, Новосибирский медицин�
ский институт окончил Володя Зельман,
сегодня — врач и ученый с мировым
именем, академик, почетный профес�
сор НГМУ Владимир Лазаревич Зель�
ман, который и выступал с лекцией пе�
ред аудиторией зала Ученого совета.
Несмотря на то, что он уже долгое вре�
мя живет в США, не теряет связи с Но�
восибирском, с родным вузом.

«В 1989 году, когда было 30–летие
окончания института, я связался с од�
нокурсницей Соней Лыковой (прим. —
заведующая кафедрой дерматовене�
рологии и косметологии НГМУ с
1997по 2009 г. д. м. н., профессор Со�
фья Григорьевна Лыкова), она выступи�
ла организатором встреч выпускников.
С тех пор собираемся каждые пять лет,
недавно отметили 50–летие курса. Для
нас это большой праздник встреч, вос�
поминаний, на какой–то момент вновь
становимся студентами. К сожалению,
каждый раз кто–то не смог приехать,
кого–то уже нет с нами, но мы стараем�
ся продолжать традицию. Институт дал

нам путевку в жизнь, и я всегда с удо�
вольствием возвращаюсь сюда. Это
всегда ответственно и волнительно —
выступать в родных стенах, перед кол�
легами, сокурсниками, друзьями», —
поделился впечатлениями Владимир
Лазаревич.

Владимир Зельман приехал посту�
пать в Новосибирский медицинский
институт, который в 50–е годы был из�
вестен далеко за пределами Сибири,
из городка Сквира под Киевом. Его де�
душка — плотник, большевик с 1905
года, не имел даже среднего образова�
ния. Родители также были безграмот�
ными, отец работал извозчиком, мама
была домохозяйкой. Володя единст�
венным в семье начал учиться, еще в 6
лет в эвакуации, и окончил школу с ме�
далью. Все родственники смотрели на
него с надеждой, гадали — кем станет?
А он уже в 6–7 классе определился с
профессией.

«В деревне врач всегда пользовал�
ся большим уважением. В нашем го�
родке главным врачом больницы был
Аркадий Рафаилович Калина, в про�
шлом — фронтовой хирург. Я рассказал
ему, что мечтаю стать врачом, и однаж�
ды он взял меня в больницу в городе
Сквире Киевской области, которая,
кстати, сейчас названа моим именем.

Аркадий Рафаилович оперировал ап�
пендицит, а я стоял в стороне, наблю�
дая, как он моет руки, готовит инстру�
менты, вдыхал больничные запахи того
времени — эфир, карболку. Все это
крепко отложилось в моей памяти и ук�
репило в желании получить медицин�
ское образование. Аркадий Рафаило�
вич был для меня примером, и, конеч�
но, как и он, я мечтал тогда стать хирур�
гом», — рассказывает Владимир Лаза�
ревич.

«На каждом курсе я увлекался
чем–то новым. В памяти остались пер�
вые лекции по анатомии профессора
Константина Владимировича Ромо�
дановского, блестящие лекции по фи�
зиологии Александра Григорьевича
Гинецинского, по гистологии — Миха�
ила Яковлевича Субботина, по тера�
пии — Григория Денисовича Залес�
ского, Влаиля Петровича Казначее�
ва, Моисея Израилевича Хургина,
Александра Аристарховича Демина,
занятия с хирургами — Вицыным,
представителями двух поколений дина�
стии Мыш, инфекционистом Кошелев�
ским, участвовавшим в Гражданской
войне, который боролся с эпидемиями
того времени. Перечислять можно дол�
го. Это был институт ярких преподава�
телей. Уровень профессорско–препо�

давательского состава, к сожалению,
определился реалиями того времени,
когда выдающиеся ученые с мировым
именем, такие как хирург Сергей Сер�
геевич Юдин, психиатр Марк Ароно�
вич Голденберг и другие, вынуждены
были покидать свои институты и искать
приют в Сибири, потому что их пресле�
довали за научные идеи, националь�
ную принадлежность.

Меня по той же причине не брали в
медицинский институт в Киеве. Высту�
пая с лекцией, как–то даже в шутку
сказал, что очень им за это благодарен.
Судьба так распорядилась, что я попал
в Сибирь, в Новосибирский медицин�
ский институт, где собрались блестящие
преподаватели, где сложилась уни�
кальная атмосфера. Это был мой ра�
кетный пуск на высокую орбиту, на ко�
торой всегда старался держаться. Глав�
ное было заложено здесь, в НГМИ», —
говорит выдающийся российский и
американский врач и ученый Влади�
мир Зельман.

Первая студенческая научная рабо�
та проходила под руководством извест�
ного советского физиолога Гинецин�
ского, она касалась трофической функ�
ции нервной системы. Делом жизни
доктора Зельмана впоследствии ста�
нет защита мозга. Но перед тем как оп�
ределиться со специализацией, ему
пришлось несколько отклониться от
курса. По окончании НГМИ Владимир
Зельман поступил в клиническую орди�
натуру на кафедру детских болезней,
хотя и не планировал идти в педиат�
рию, все годы учебы мечтая об акаде�
мической карьере в терапии.

К моменту получения диплома он
работал вместе с Влаилем Петрови�
чем Казначеевым на кафедре фа�
культетской терапии. НГМИ был извес�
тен как один из центров изучения рев�
матизма, и Владимир Зельман плани�
ровал поступить в клиническую орди�
натуру по терапии, чтобы продолжить
научную тему крупнейшего ученого и
клинициста, ректора НГМИ Григория
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Владимир Зельман: 
«Главное было заложено в НГМИ»
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Почетный профессор НГМУ, академик РАН и РАМН, заведующий кафед�
рой анестезиологии Медицинской школы им. Кека Университета Юж�

ной Калифорнии Владимир Лазаревич Зельман в интервью «НМГ» расска�
зал, о чем мечтал мальчишкой, о том, как из городка под Киевом приехал
поступать в Новосибирский мединститут, как студентом участвовал в за�
кладке первого камня Академгородка, где ему впоследствии довелось ра�
ботать, о предложении выдающегося кардиохирурга Е. Н. Мешалкина пе�
рейти из педиатрии в новое направление — анестезиологии и реанима�
ции, о романтике Тюмени, переезде в Москву и о том, как, в 40 лет начав
все с нуля, сделал выдающуюся карьеру в Америке.
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Денисовича Залесского, возглавляв�
шего кафедру факультетской терапии.
Но места в ординатуре по терапии для
него не нашлось.

Перед Владимиром Зельманом
встал выбор: поступить в ординатуру на
кафедру детских болезней, место на ко�
торой ему выхлопотал учитель Казна�
чеев, либо уехать работать по распре�
делению. На тот момент Владимир
Зельман уже был женат. Его супруга,
Елена Рябцева, окончила НГМИ на
год раньше, и работала эндокриноло�
гом в Новосибирске. В 1958 году у них
родился сын Михаил, который впослед�
ствии продолжил врачебную династию.
На семейном совете было решено ос�
таться учиться на кафедре детских бо�
лезней с мыслью позднее вернуться в
терапию и работать в академической
медицине. Однако вновь планам не су�
ждено было осуществиться.

Ему удалось освоиться в новой спе�
циальности педиатрии и в коллективе
кафедры, где, по воспоминаниям по�
четного профессора НГМУ, работали
блестящие преподаватели под руко�
водством доцента Соловьева. Он про�
должал заниматься здесь наукой, со�
брал исследовательский материал, од�
нако путь в аспирантуру для него вновь
оказался закрыт.

Владимир Зельман студентом участ�
вовал в закладке фундамента первого
института Сибирского отделения Рос�
сийской академии наук (СО АН СССР).
Это факт примечателен даже в богатой
на события биографии почетного про�
фессора НГМУ, тем более что в Академ�
городке ему довелось впоследствии
работать. По окончании ординатуры он
устроился в Институт эксперименталь�
ной биологии и медицины (так изна�
чально назывался Институт патологии
кровообращения), возглавляемый Ев�
гением Николаевичем Мешалки�
ным, который был организован в чис�
ле первых в системе СО АН СССР и в те�
чение шести лет находился в составе
«большой» академии наук.

«В 1957 году я стал свидетелем за�
кладки первого камня в строительство
Сибирского отделения Академии наук
СССР. В церемонии участвовали орга�
низаторы СО АН СССР академики Лав�
рентьев, Соболев, Христианович,
представители обкома партии, рабо�
чих, крестьян и студенческая делега�
ция, в которую я попал как активный
участник студенческих научных круж�
ков. Когда отмечалось 50–летие ново�
сибирского Академгородка, Вашингтон
посетил председатель СО РАН и группа
академиков. Я был приглашен на
встречу, где демонстрировали архивы
кинохроники, и мой друг академик Ро�
альд Сагдеев, с которым мы знакомы
еще со времен Академгородка, затем
общались в Москве и уже в Штатах, уз�
нал меня в одном из эпизодов. Первый
камень был заложен в лесу, на том ме�
сте изначально был построен НИИ гид�
родинамики Лаврентьева, затем туда
переместился Институт Мешалкина, ку�
да я пришел устраиваться по оконча�
нии ординатуры, — рассказывает Вла�
димир Лазаревич.

В Институте экспериментальной
биологии и медицины на тот момент
был ряд вакансий, однако академик
Мешалкин, будучи основоположником
не только кардиохирургии, но и анесте�
зиологии и реаниматологии, согласил�
ся взять Владимира Зельмана в штат
только врачом–анестезиологом–реа�
ниматологом, отметив, что знание пе�
диатрии только поможет ему в освое�

нии новой специальности.
«Так я стал анестезиологом. Строил

планы и шел к своей цели, но вдруг воз�
никал случай, который менял мою судь�
бу. На самом деле все так называемые
отклонения — вовсе не отклонения, а
закономерные события. Это мой курс
— как генетический профиль каждого
из нас», — приводит образное сравне�
ние академик Зельман.

Владимир Лазаревич отмечает, что
работа в Институте экспериментальной
биологии и медицины была периодом
уникальной клинической практики.
«Евгений Николаевич Мешалкин, прие�
хавший из Москвы в Новосибирск, был
ведущим хирургом, молодым, энергич�
ным, исключительно талантливым че�
ловеком, блестящим оратором. Мы хо�
дили на работу как на праздник. В Ин�
ституте сложилась уникальная обста�
новка клинической практики и новиз�
ны, и я старался всему учиться», — про�
должает Владимир Зельман.

Он вспоминает, как жил и работал в
неповторимой атмосфере новосибир�
ского Академгородка периода его ста�
новления.

«Когда строился Академгородок, это
был период либерализации, мы встре�
чались в клубе «Под интегралом», слу�
шали «Голос Америки», узнавая о суще�
ствовании другой жизни. В Академго�
родок приезжали Окуджава, Евтушен�
ко, Ахмадулина. Впоследствии мы
встречались в Лос–Анджелесе. Помню,
как говорил Вознесенский: «Это было
потрясающее время. Мы себя чувство�
вали в новосибирском Академгородке
как в Лос–Анджелесе — свободными».
К сожалению, как это бывает в России,
всплеск демократии, свободы череду�
ется со спазматической остановкой. Но
все проходит», — говорит Владимир
Зельман.

Насколько бы интересной и насы�
щенной ни была работа в Академгород�
ке, Владимир Зельман по–прежнему
был открыт всему новому. Когда в 1963
году в Тюмени создали мединститут и
ему предложили там доцентуру и орга�
низацию курса анестезиологии–реа�
ниматологии, он с энтузиазмом взялся
за дело.

«В это время пресса гремела о За�
падно–Сибирской нефтегазоносной
провинции. Мой хороший приятель —
Гриша Острый из лаборатории акаде�
мика Трофимука, фактически открыв�
шего регион, переехал в Индустриаль�
ный институт Тюмени и убеждал меня
ехать: «Ты увидишь, тебе обязательно
надо туда!». В Тюмени как раз проходил
декадник сердечной хирургии, где опе�
рировали и читали лекции, выступали
по телевидению сотрудники НИИПК.
Своих кадров у них практически не бы�
ло, и ректор Тюменского мединститута
обратился ко мне с предложением ор�
ганизовать доцентский курс по анесте�
зиологии и реанимации. Я подумал: а
почему нет, и поехал в Тюмень, где про�
работал с октября и до конца учебного
года. Там была атмосфера, похожая на
период становления Академгородка. В
Тюмени был организован индустриаль�
ный, педагогический институты, город
был наполнен молодежью», — вспоми�
нает Владимир Лазаревич.

Помимо романтического ореола,
работа в Тюменском регионе давала
обширную клиническую практику, ре�
зультаты которой Владимир Зельман
представил на Первой учредительной
конференции по анестезиологии в Мо�
скве. В составе хирургической бригады
он много летал по огромному северно�

му краю, обеспечивая перевозку по са�
навиации тяжелых больных в недавно
открывшуюся областную больницу. Им
была разработана система анестезио�
логического обеспечения, которая поз�
воляла оказывать помощь в буквально
полевых условиях. Его доклад «Опыт
анестезиологической и реанимацион�
ной службы в условиях Крайнего Севе�
ра», где был собран интересный мате�
риал, не остался без внимания, и пер�
спективного специалиста пригласили
работать в столицу. Переезд в Москву,
как и прежде, не был гладким, но так
или иначе в 1961 году Владимир Зель�
ман стал руководителем отделения
нейроанестезиологии Института невро�
логии АМН СССР, а затем возглавил со�
здание анестезиологической службы в
Институте неврологии АМН СССР, став
одним из пионеров нейроанестезиоло�
гии.

К 1975 году, когда американский
промышленник и друг Советского Сою�
за Арманд Хаммер, в лечении которо�
го принимал участие доктор Зельман,
предложил ему уехать в США и стать его
личным доктором, карьера Владимира
Лазаревича развивалась вполне ус�
пешно, но он решил пойти ва–банк и,
как прежде, начать новую жизнь. Прав�
да, на этот раз ему было уже 40 лет, а
ставки оказались как никогда высоки,
как и цена неверного решения.

«В Москве стал консультантом отде�
ления Министерства здравоохранения,
обслуживающего политическую элиту
СССР. Там были созданы все условия,
но, как говорили — «Полы паркетные, а
врачи — анкетные». Поэтому в качест�
ве консультантов приглашали специа�
листов из ведущих московских институ�
тов. Как консультант по нейроанестези�
ологии, я стал вхож за пределы высоко�
го забора, где лежали элитные боль�
ные, в числе которых однажды оказал�
ся Арманд Хаммер. У 85–летнего аме�
риканского миллиардера был грипп,
обезвоживание, но все завершилось
благополучно. Он консультировался с
главным невропатологом из штата Те�
хас, тот, видимо, высоко оценил ока�
занную помощь, и Хаммер предложил
мне в качестве его личного врача по�
ехать в Америку.

Но кто тогда из советских граждан
мог подумать о выезде в США? Он отве�
тил: не волнуйтесь, я говорил с господи�
ном Брежневым и господином Патоли�
чевым, мы уже этот вопрос решили, это
не ваша забота. Но я не мог сразу дать
ответ. На следующий день встретился с
известными учеными и врачами — оку�
листом Святославом Федоровым и
нейрохирургом Эдуардом Канделем,
их мнения разошлись. Федоров сказал:
«Володя, здесь ты пропадешь, поезжай,
пробуй пробиться!». Кандель, в свою
очередь, меня убеждал: «Кому ты там
нужен? Они не признают наших вра�
чей, нужно начинать все сначала, а
здесь ты уже стал известным анестези�
ологом». Но я поверил Федорову, он
был моим большим другом. Это было
трудное решение, я знал, что если не
добьюсь успеха, то вряд ли смогу воз�
вратиться. Но я принял его и уехал в Со�
единенные Штаты Америки», — расска�
зывает почетный профессор НГМУ
Владимир Зельман.

Владимиру Зельману вскоре уда�
лось подтвердить диплом врача, что в
США, как и предупреждали Владимира
Лазаревича, сделать очень непросто.
Он сдал все необходимые экзамены,
прошел резидентуру по анестезиоло�
гии–реаниматологии, аспирантуру, и
сделал блестящую карьеру в Медицин�

ской школе Университета Южной Кали�
форнии, став профессором и руководи�
телем огромного департамента анесте�
зиологии и реаниматологии. В пре�
стижной университетской клинике,
расположенной в Лос–Анджелесе,
знаменитые пациенты — вполне обыч�
ное явление. Среди пациентов доктора
Зельмана был и культовый актер, быв�
ший губернатор штата Калифорния Ар�
нольд Шварцнеггер.

Добиться успеха в Америке невоз�
можно без целеустремленности, рабо�
тоспособности, стремления поддержи�
вать себя в хорошей физической фор�
ме. Еще со студенческих времен он
привык спать не более 5 часов в сутки
и активно заниматься физкультурой.
Владимир Лазаревич рассказывает,
что в детстве был болезненным ребен�
ком, поэтому старался преодолеть се�
бя, стать сильнее сверстников, для чего
регулярно занимался спортом — играл
в баскетбол, футбол, качал мышцы, ис�
пользуя вместо гантелей кирпичи. В го�
ды учебы в НГМИ Владимир Зельман
занимался лыжным спортом, бегая по
проложенной на Горбольнице трассе.
Примером для него всегда был Алек�
сандр Суворов, который также рос бо�
лезненным мальчиком, но, тем не ме�
нее, стал выдающимся полководцем и
практически в 70 лет возглавил знаме�
нитый Швейцарский поход.

Владимир Зельман и сегодня актив�
но следует здоровому образу жизни. К
примеру, во время последнего приезда
в Новосибирск, встав в пять утра, в те�
чение 1 часа и 45 минут бегал по улице
Сибирской, где жил студентом.

«Бег, занятия физкультурой помога�
ют быть в форме, выжить в трудных ус�
ловиях, связанных с травмами и забо�
леваниями. Недавно я читал лекцию по
своей теме защиты мозга. Так вот, здо�
ровый образ жизни, малокалорийное
нежирное питание и физические уп�
ражнения тренируют, подготавливают
все органы, в особенности мозг, спо�
собствуя приходу внутренних защитных
сил в стрессовой ситуации», — подчер�
кивает доктор Зельман.

В свои 77 лет Владимир Зельман
продолжает активно работать, воз�
главляя кафедру анестезиологии Ме�
дицинской школы им. Кека Универси�
тета Южной Калифорнии. Помимо пре�
подавательской деятельности он явля�
ется востребованным врачом, участву�
ет в операциях, консультирует пациен�
тов, даже находясь на другом конце
земного шара, несмотря на разницу во
времени.

Доктор Зельман занимается благо�
творительностью и общественной ра�
ботой. К примеру, недавно Владимир
Лазаревич обсуждал вместе с извест�
ным голливудским режиссером Стиве�
ном Спилбергом и нынешним прези�
дентом компании The Walt Disney  воп�
росы создания Центров обучения толе�
рантности, когда студенты, живя и
учась вместе, преодолевают расовую,
межнациональную напряженность.
Сейчас он ведет переговоры о созда�
нии подобного центра и в новосибир�
ском Академгородке.

Владимир Зельман активно участ�
вует и в научной, общественной жизни
России, принимая приглашения высту�
пить на конференциях и форумах, к
примеру, прошедшем в июне в Новоси�
бирске Сибирском международном
нейрохирургическом форуме. Он явля�
ется консультаном медико–биологиче�
ского кластера инновационного цент�

ра «Сколково». Важное направление
работы — международное сотрудниче�
ство в области образовательных про�
грамм для высшей медицинской шко�
лы России.

«Система образования студентов
медицинских институтов должна ме�
няться, для этого необходимо создание
программ, отвечающих современным
требованиям. Врачам нового поколе�
ния нужно обладать знаниями фунда�
ментальных наук — биологии, физики,
химии. Сегодня повсеместно внедря�
ются высокие технологии, XXI век отли�
чает медико–биологический вектор.
Если в прошлом веке многие крупные
открытия относились к физике, то ны�
нешний век — время познания челове�
ка. Мы должны узнать, как предотвра�
тить заболевание, как лечить, но уже
не с использованием обычного рентге�
новского снимка или стетоскопа, но с
помощью молекулярной медицины,
генной инженерии, определяя геном
человека, о котором я говорил в своей
лекции. Поэтому в США практически
все медицинские институты (школы)
входят в состав университетов, где бу�
дущим врачам фундаментальные дис�
циплины преподают крупнейшие уче�
ные. Обучение в медицинских школах
идет четыре года, но ему предшествуют
четыре года в медицинском колледже,
где преподавание фундаментальных
дисциплин проходит также на достаточ�
но высоком уровне.

В России необходимо срочно соз�
дать программы, в которых, наряду с
клиническими дисциплинами, сущест�
венное внимание уделяется фундамен�
тальным наукам, чтобы студенты были
готовы к высоким технологиям, иначе
мы просто отстанем. Этот процесс
очень сложный. Медицинские институ�
ты в СССР создавались в связи с дефи�
цитом врачей в разных городах, район�
ных центрах и поселках. Советская ме�
дицина была одной из лучших в мире,
вряд ли где–то есть более эффектив�
ные клинические подходы. Но мы жи�
вем в новом времени, и перемены дав�
но назрели. Ко мне обратились от име�
ни министра здравоохранения РФ Ве�
роники Игоревны Скворцовой, и мы
сейчас работаем над образовательны�
ми проектами, которые будут представ�
лены премьер–министру России Дмит�
рию Анатольевичу Медведеву. На се�
годняшний день есть 4 кандидата, 4 ав�
торитетнейших медицинских школы в
мире, которые будут на конкурсной ос�
нове создавать образовательные про�
граммы. Переговоры ведутся с Сорбон�
ной (Франция), Кембриджем (Англия),
Гейдельбергским университетом (Гер�
мания) и Университетом Южной Кали�
форнии (США), где я преподаю. Это
очень актуальный вопрос, который тре�
бует взвешенного, но в то же время
оперативного решения», — говорит
Владимир Зельман.

Почетный профессор НГМУ, акаде�
мик РАН и РАМН, заведующий кафед�
рой анестезиологии Медицинской шко�
лы им. Кека Университета Южной Ка�
лифорнии Владимир Лазаревич Зель�
ман уверен, что его успехи в карьере в
США подтверждают силу русской меди�
цинской школы, уровень подготовки,
базовых знаний в Новосибирском ме�
дицинском институте. Сегодня выдаю�
щийся российский и американский
врач и ученый готов сделать все для то�
го, чтобы медицинское образование, в
целом медицина в России вышли на
новый уровень развития.
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Департамент воспитательной и со�
циальной работы, возглавляемый про�
ректором Константином Александро�
вичем Бакулиным, создан в Новоси�
бирском государственном медицин�
ском университете Приказом ректора
в 2008 году. В него входят отдел воспи�
тательной работы, Студенческий клуб,
«Новосибирская медицинская газета»,
видеостудия «Авиценна» (Медицинское
телевидение НГМУ), Центр профориен�
тации и содействия трудоустройству
выпускников, Центр психосоциального
сопровождения обучающихся, музей
НГМУ, Ассоциация выпускников
НГМИ–НГМА–НГМУ, а также комиссии
по вселению, выселению и прожива�
нию в общежитиях, комиссия по патри�
отическому воспитанию.

На сегодняшний день, несмотря на
демографические проблемы в стране,
в НГМУ не стоит проблема набора сту�
дентов — вуз остается одним из наибо�
лее востребованных в регионе. Уни�
верситету необходимы подготовлен�
ные, мотивированные абитуриенты,
которые представляют специфику обу�
чения в медицинском вузе и готовы к
трудностям. Поэтому важную роль ад�
министрация НГМУ отводит профори�
ентации.

Большую работу выполняет Центр
профориентации и содействия трудоус�
тройству выпускников НГМУ, который в
июне 2011 года вошел в состав депар�
тамента воспитательной и социальной
работы.

Помимо традиционного «Дня откры�
тых дверей», который каждую весну
проходит в стенах вуза, проводятся вы�
ездные «Дни НГМУ» в районах города и
области. Всего за отчетный период ор�
ганизовано 7 профориентационных
выездных акций, в которых приняли
участие свыше 2000 выпускников
школ. На сегодняшний день оконча�
тельно сформирован формат «Дня
НГМУ». В выездных акциях участвуют
представители администрации универ�
ситета, сотрудники Центра профориен�
тации и содействия трудоустройству
выпускников, отдела воспитательной
работы, артисты Студенческого клуба
НГМУ. На «Днях НГМУ» ребятам демон�
стрируют фильм об университете, они

могут узнать практическую информа�
цию о поступлении, подготовительных
курсах, задать интересующий вопрос.
На встречу приглашаются работники
медицинских учреждений района —
врачи–ветераны, представители вра�
чебных династий, молодые врачи, ро�
дители студентов, успешно учащихся в
НГМУ. Новосибирский медуниверситет
в числе немногих вузов, организуя вы�
ездные акции, уделяет внимание не
только городским, но и сельским рай�
онам для того, чтобы набрать как мож�
но больше студентов, которые впослед�
ствии приедут работать в область, для
поднятия престижа профессии сель�
ского доктора.

Новосибирский медуниверситет
ежегодно участвует в образовательной
выставке «Учсиб». В 2012 году был оп�
робован новый подход в работе с по�
тенциальными абитуриентами. Стенд
НГМУ стал одним из самых креативных
и посещаемых. Здесь проводились по�
казательные уроки по реанимации на
интерактивном тренажере «Оживлен�
ная Анна», имитирующем взрослого па�
циента, и по пеленанию манекена мла�
денца. Предлагалось также попробо�
вать себя в роли стоматолога, удалив
зуб на специальном фантоме челюсти.
По результатам успешного тестирова�
ния и освоения практических навыков
посетителям стенда выдавался серти�
фикат–рекомендация о готовности к
поступлению в Новосибирский медуни�
верситет. Стенд НГМУ за три дня посе�
тило более 500 учащихся выпускных
классов.

За отчетный год в рамках профори�
ентационной работы проведено 15
экскурсий для учащихся школ и лицеев
Новосибирска, Новосибирской облас�
ти и ближайших регионов — Алтайско�
го края, Томской, Кемеровской области
и других, их посетили 310 школьников.
Экскурсия по лабораторному корпусу
включает посещение музея НГМУ, где

гости узнают об истории и традициях
вуза, и кафедры оперативной хирургии
и топографической анатомии. Таким
образом, школьники могут наглядно
увидеть учебные аудитории, анатоми�
ческие препараты, хранящиеся в рас�
творе формалина, и утвердиться в вы�
боре врачебной специальности либо
наоборот, задуматься о правильности
решения.

Одним из важнейших вопросов под�
готовки врачей является профориента�
ция в период обучения в вузе. В
2011–2012 учебном году администра�
ция вуза в сотрудничестве с министер�
ством здравоохранения Новосибир�
ской области провела круглый стол, по�
священный федеральному проекту
«Земский доктор»; Центром профори�
ентации и содействия трудоустройству
выпускников совместно с профкомом
студентов НГМУ был организован круг�
лый стол по проблеме трудоустройства
студентов в качестве среднего меди�
цинского персонала.

В последние годы в Новосибирском
медуниверситете активно развивается
олимпиадное движение, которое помо�
гает студентам попробовать себя в раз�
личных врачебных специальностях и
определиться с будущей профессией.
За отчетный период проведено 30 сту�
денческих олимпиад, из них 5 — регио�
нального и российского уровней, 3 —
международного. В олимпиадах на от�
борочных и финальных этапах приняло
участие 1200 студентов всех курсов и
факультетов НГМУ. Важной особенно�
стью этого учебного года стало то, что
практические конкурсы, включенные в
программы олимпиад по клиническим
дисциплинам, проводились на базе
Межрегионального образовательного
центра высоких медицинских техноло�
гий на фантомах и интерактивных ро�
ботах. На внутривузовской олимпиаде
по хирургии в конкурсную программу
впервые было включен кишечный ана�

19 июня на заседании Ученого Совета итоги и перспективы деятельно�
сти департамента воспитательной и социальной работы НГМУ в

2011–2012 учебном году представил проректор Константин Александро�
вич Бакулин. Развитие олимпиадного движения, создание условий для
творчества, занятий спортом, укрепление традиций, связи поколений,
формирование здорового образа жизни — важная составляющая в подго�
товке будущего врача, именно поэтому медицинские вузы должны уде�
лять особое внимание воспитательной работе. Сегодня это является одной
из задач, которые ставит перед профильными вузами Министерство здра�
воохранения РФ.

Воспитательная
и социальная

работа в НГМУ

19 апреля в общежитиях №9 и 10
прошел второй конкурс на луч�

шую комнату в общежитии НГМУ. Орга�
низаторами конкурса выступили депар�
тамент воспитательной и социальной ра�
боты и деканат педиатрического фа�
культета.

Жюри определило победителей в трех номинациях — «Чистота
— залог здоровья», где оценивалась чистота и порядок в комнате
и секции, «Оч. умелые ручки» (оценивались самодельные детали
интерьера) и «Профилактика гастрита» (кулинарный конкурс). Кро�
ме того, были учреждены специальные призы.

В состав жюри конкурса вошли: проректор по воспитательной
и социальной работе Константин Александрович Бакулин, де�
кан педиатрического факультета Татьяна Валерьевна Карцева,
начальник отдела воспитательной работы Сергей Викторович
Бобров, заместитель декана педиатрического факультета Ольга
Владиславовна Шкловчик, заместитель декана лечебного фа�
культета Александр Иванович Новиков.

По завершении работы жюри в комнатах участников в Студен�
ческом досуговом центре в переходе между общежитиями состо�
ялся самый долгожданный кулинарный конкурс, где преподавате�
ли и сотрудники администрации НГМУ могли попробовать тради�
ционный борщ и выпечку, необычные салаты и каши для тех, кто
заботится о здоровом питании, и даже блюда с символикой Ново�
сибирского медуниверситета.

Среди участников конкурса «Создаем уют своими руками» не
оказалось парней, что закономерный, но печальный факт.

«Уже сама решимость участвовать в конкурсе предполагает,
что студент стремится к соблюдению чистоты и порядка. Поэтому
все без исключения участницы показали, как в ограниченных ус�
ловиях общежития можно жить в уюте и комфорте, за что им спа�
сибо. Мы надеемся, что в следующем году среди участников кон�
курса мы увидим парней, потому что мужской уют тоже очень ва�

жен, пожалуй, стоит даже выделить отдельную номинацию», — от�
метил начальник отдела воспитательной работы НГМУ Сергей
Викторович Бобров.

Участников конкурса наградили сертификатами, дипломами
победителей в заявленных номинациях и сладкими призами.

Победители и призеры конкурса 
«Создаем уют своими руками»

Номинация «Чистота — залог здоровья»: общежитие №10, к. 523
Ольга Шевченко, 6–й курс, педиатрический факультет;
Любовь Коршикова, 6–й курс, педиатрический факультет;
Вероника Петренко, 3–й курс, педиатрический факультет;
Наталья Чмутова, 3–й курс, педиатрический факультет;
Номинация «Оч. умелые ручки»: общежитие №10, к. 500
Анастасия Винокурова, 2–й курс, педиатрический факультет;
Анастасия Низовцева 2–й курс, педиатрический факультет;
Анастасия Сбоева, 1–й курс, педиатрический факультет;
Юлия Головлева, 2–й курс, стоматологический факультет;
Номинация «Профилактика гастрита»: общежитие №10, к. 514
Юлия Коростелева, 1–й курс, педиатрический факультет;
Елена Титова, 1–й курс, педиатрический факультет;
Аинна Редкачева, 1–й курс, педиатрический факультет;
Виктория Ковалева, 1–й курс, педиатрический факультет;
Приз за лучшее горячее блюдо: общежитие №10, к. 527
Олеся Есипович, 2–й курс, педиатрический факультет;
Екатерина Якоби, 2–й курс, педиатрический факультет;
Анастасия Сопова, 2–й курс, педиатрический факультет;
Ирина Чанкова, 2–й курс, фармацевтический факультет;
Приз за лучший дизайн комнаты: общежитие №10, к. 623
Светлана Изаак, 2–й курс, педиатрический факультет;
Евгения Антонова, 4–й курс, стоматологический факультет;
Мария Черепанова, 1–й курс, педиатрический факультет;
Кристина Грицкова, 4–й курс, педиатрический факультет;
Приз за патриотическое отношение к вузу: общежитие №10, к. 910
Роза Казарян, 2–й курс, педиатрический факультет;
Евгения Пистунова, 2–й курс, педиатрический факультет;
Анастасия Глобина, 2–й курс, стоматологический факультет;
Приз за преданность профессии: общежитие №10, к. 406
София Воронова, 2–й курс, стоматологический факультет;
Мария Галунская, 3–й курс, стоматологический факультет;
Шулман Тюлемисова, 2–й курс, стоматологический факультет.

«Создаем уют своими руками»
Текст и фото: Екатерина Прямушко.
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стомоз на живом объекте — лабора�
торном животном (Minipig).

Для адаптации первокурсников в
университете были проведены органи�
зационные собрания со студентами,
старостами учебных групп, отделом
воспитательной работы организован
семинар «Права и обязанности старос�
ты». Уже традиционными стали фести�
валь первокурсника «Будущие врачи —
за здоровый образ жизни», «Интеллек�
туальный марафон», Спартакиада пер�
вокурсников, субботник общежитий
НГМУ. В октябре состоялся «Бал перво�
курсника» в клубе «Рок–сити». На тор�
жественном посвящении в студенты
помимо студенческих билетов ребятам
вручался обновленный «Справочник
первокурсника» с ключевой информа�
цией о вузе. Все мероприятия в начале
учебного года направлены на то, чтобы
первокурсники подружились с одно�
группниками, узнали о том, в каких
кружках и секциях можно заниматься в
университете и активно принимали
участие в общественной жизни универ�
ситета.

В Новосибирском медуниверситете
поддерживается институт кураторства.
Приказами деканов кураторы назнача�
ются для учебных групп первого курса,
в том числе на новых факультетах. Спе�
циально разработан «Журнал курато�
ра», включающий методические мате�
риалы по организации работы в учеб�
ной группе, формы отчетов и информа�
цию об обучающихся. Уже третий год в
НГМУ проходит конкурс «Лучший кура�
тор года». Победителем по итогам рабо�

ты 2010–2011 учебного года и лауреа�
том премии имени почетного профес�
сора НГМУ В. Д. Новикова «Педагогиче�
ское признание» стал старший препо�
даватель кафедры физики и информа�
тики медико–профилактического фа�
культета Сергей Андреевич Лубин�
ский. Денежная премия в размере 100
000 рублей и нагрудный знак были вру�
чены на торжественной церемонии
празднования 76–летия Новосибир�
ского медицинского университета.

В 2012 году в структуре департа�
мента воспитательной и социальной
работы создан Центр психосоциальной
помощи обучающимся. На сегодняш�
ний момент подразделение занимает�
ся анкетированием студентов по воп�
росам оказания психологической и со�
циальной помощи, консультативным
сопровождением студентов, попавших
в сложную ситуацию во время обуче�
ния, организацией групповых и инди�
видуальных тренингов с проблемными
студентами, проведением доброволь�
ного анкетирования студентов на пред�
мет употребления алкоголя и психоак�
тивных веществ, результаты которого
были представлены на конференции
«Акутуальные вопросы системы профи�
лактики употребления психоактивных
веществ в молодежной среде».

Для оптимизации работы со студен�
тами, проживающими в общежитиях,
создана комиссия по заселению, высе�
лению и проживанию в общежитиях
НГМУ, собирающаяся ежемесячно. В
отчетном году к работе комиссии ак�
тивно приглашались деканы факульте�

тов, которые лучше осведомлены о ну�
ждающихся в общежитии студентах
своего факультета и рекомендуют их к
заселению. Для НГМУ по–прежнему
актуальна проблема нехватки мест в
общежитиях, тем не менее, админист�
рация вуза старается по мере возмож�
ности решить вопрос. На сегодняшний
день в общежитиях не осталось комнат,
в которых бы проживали посторонние
лица, практически все площади отданы
учащимся. За отчетный год заселено
432 студента (для сравнения: в про�
шлом году — 394). При этом усилилась
работа по борьбе с нарушениями пра�
вил проживания в общежитии, за ис�
текший год по решению комиссии из
общежития были выселены 35 студен�
тов. Еще в сентябре с первокурсника�
ми было организовано собрание о пра�
вилах проживания в общежитии, на ре�
гулярной основе проводятся встречи
сотрудников департамента с активом
студгородка.

Руководство вуза делает все воз�
можное для улучшения условий прожи�
вания студентов. В феврале 2012 года
был открыт отремонтированный пере�
ход между 9 и 10–м общежитиями, где
расположился Студенческий досуговый
центр. Здесь уже прошел конкурс, по�
священный Дню защитника Отечества,
национальный праздник Наурыз, кон�
курс на лучшую комнату студенческого
общежития «Уют своими руками», со�
ревнование санитарных дружин, День
защиты детей и другие. Здесь регуляр�
но репетируют творческие коллективы
Студенческого клуба НГМУ.

Департаментом воспитательной и
социальной работы многое делается по
формированию здорового образа жиз�
ни. Подготовлен и запущен проект
«Здоровым быть модно», состоящий из
цикла лекций для студентов по различ�
ным аспектам здорового образа жиз�
ни. В рамках проекта проведен конкурс
и выпущен альманах плакатов студен�
тов НГМУ «Будущие врачи за здоровый
образ жизни».

Новосибирский медуниверситет не�
сколько лет назад объявлен территори�
ей без табака, что было принципиаль�
ной позицией ректора. Приказ о запре�
те курения на территории НГМУ дейст�
вует как в корпусах, так и общежитиях
университета. 31 мая студенты НГМУ и
сотрудники департамента приняли уча�
стие в общегородском антитабачном

шествии, приуроченном к Дню борьбы
с курением.

В 2011–2012 году университет при�
нял участие в общероссийском конкур�
се «Вуз здорового образа жизни», кото�
рый освещался на официальном сайте
НГМУ.

Новосибирский медицинский уни�
верситет славится спортивными тради�
циями, его студенты побеждают на ре�
гиональных и всероссийских соревно�
ваниях, выступают на международной
арене. Большое внимание уделяется
массовым занятиям физкультурой, для
ребят работают кружки и секции, про�
водятся вузовские спортивные состя�
зания — Спартакиада первокурсника,
Спартакиада студентов НГМУ, легкоат�
летическая эстафета памяти полковни�
ка Е. А. Акимова, Новогодняя лыжная

В юбилейный год 75–летия Новоси�
бирского медицинского универси�

тета была учреждена номинация «Золо�
той фонд НГМУ», которая присуждается
лучшим выпускникам вуза. В 2011 году
была заложена традиция встреч лауреа�
тов номинации со студентами, которую
Ассоциация выпускников НГМИ–НГМА–
НГМУ продолжает и в году нынешнем. В
апреле перед учащимися лечебного фа�
культета выступил председатель Совета
депутатов Венгеровского района Ново�
сибирской области, заслуженный врач
РФ Владимир Николаевич Никулич.

Владимир Никулич поступил в Новосибирский медицинский ин�
ститут в 1978 году по совету отца, который когда–то тяжело болел,
и с тех пор решил, что в семье обязательно должны быть врачи.
Владимир Николаевич стал основателем медицинской династии:
НГМУ окончила его дочь, сейчас в ординатуре на кафедре хирур�
гии факультета повышения квалификации и профессиональной
переподготовки врачей обучается сын.

На первых курсах учиться было тяжело, запаса знаний, полу�
ченных в сельской школе, было недостаточно, приходилось навер�
стывать. Но когда начались клинические дисциплины, проблем
уже не возникало. Государственные экзамены на 6–м курсе он и
вовсе сдал на «отлично».

Несмотря на то, что Владимир Никулич еще в студенчестве соз�
дал семью, он успевал при этом активно участвовать в обществен�
ной жизни: трудился в стройотрядах, причем с самого начала был
командиром сначала линейного, затем зонального отрядов, был
старостой группы, комсоргом потока, членом комитета комсомола
института. Как и многие приезжие ребята, жил в общежитии, где
был председателем студсовета. С 4–го курса он начал работать на
«скорой помощи». По своей натуре Владимир Николаевич — чело�
век ответственный, эта черта помогала ему справляться с множе�
ством обязанностей.

По окончании института в
1984 году проходил клиниче�
скую ординатуру по хирургии
на кафедре общей хирургии
педиатрического факультета.
Работал в Городской больни�
це №1. После окончания уче�
бы уехал на свою родину — в
Венгеровский район, где ему
было поручено заведовать
отделением хирургии Цент�
ральной районной больницы.
В больнице Владимир Нико�
лаевич работал до 2010 года,
когда был избран сначала де�
путатом, а затем и председателем районного Совета. Жители до�
верили решение проблем территории врачу, который традиционно
пользуется уважением в селе, а кроме того — земляку.

В отделении он оставил грамотный, слаженный коллектив, ко�
торый удалось сформировать за два с половиной десятилетия. Хи�
рургическое отделение Венгеровской больницы на хорошем счету,
сюда едут оперироваться из других районов области. Реализовав
себя на хирургическом поприще, Владимир Николаевич решил из�
менить свою жизнь, двигаться дальше, дав дорогу молодым докто�
рам.

В новой работе его прежний опыт очень пригодился. В хирургии
нет такого, чтобы можно было что–то отложить на завтра, необхо�
димо быстро принимать решения. Владимир Николаевич уверен:
хирургическое мышление остается на всю жизнь. Оказался полез�
ным и опыт управления коллективом.

«Общество — тоже организм, со своим здоровьем и своими бо�
лезнями», — говорит Владимир Николаевич. Несмотря на смену
сферы деятельности, он убежден, что годы, посвященные медици�
не, останутся с ним навсегда.

Встреча со студентами состоялась 4 апреля, накануне дня рож�
дения Владимира Никулича. В качестве подарка имениннику пре�
поднесли личное дело студента НГМИ Никулича, которое вручили
его сокурсник, проректор по воспитательной и социальной работе
Константин Александрович Бакулин и заместитель начальника
отдела воспитательной работы Анатолий Федорович Ганин, кото�

рый в год учебы Владимира Никулича был деканом 1–2–х курсов
лечебного факультета НГМИ.

Общественное признание Владимира Николаевича Никулича
доказывает, что можно стать востребованным специалистом, ус�
пешным человеком, и войти в историю родного вуза, предпочтя го�
родской жизни работу в сельском районе области, где пациенты
не меньше других нуждаются в медицинской помощи и заботе.

«Золотой фонд НГМУ»: 
Владимир Никулич

Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Екатерина Прямушко, личный архив В. Н. Никулича.

Ïîçäðàâëÿåì!
Студентка 1–го курса педиатриче�

ского факультета НГМУ Анастасия Ки�
яница заняла 3–е место в номинации
«Народный вокал» в конкурсе «Сту�
денческая весна».

Анастасия была солисткой образ�
цового фольклорного ансамбля «Ро�
синка» в Кочковской школе искусств,
занималась в школе искусств «Лад» в
Новосибирске.

Сегодня она выступает в вокаль�
ном ансамбле НГМУ «Prime Time» под
руководством Игоря Борисовича Тю�
ваева и Анны Касимовой.

ВВВВ     НННН ГГГГ ММММ УУУУ

ВВВВ ....     ИИИИ ....     КККК оооо чччч уууу рррр аааа ,,,,     ВВВВ ....     ИИИИ ....     НННН ииии кккк уууулллл ииии чччч ,,,,     
ЕЕЕЕ ....     ММММ ....     ББББ лллл аааа гггг ииии тттт кккк оооо ,,,,     ЮЮЮЮ ....     ВВВВ ....     ЧЧЧЧ ииии кккк ииии нннн ееее вввв

ВВВВ ....     АААА ....     ЗЗЗЗ оооо тттт оооо вввв     
ииии     ВВВВ ....     НННН ....     НННН ииии кккк уууулллл ииии чччч
вввв     сссс тттт уууу дддд ееее нннн чччч ееее сссс кккк ииии ееее
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гонка, Спортивный фестиваль среди
команд общежитий. Отметим, что в
2011–2012 учебном году после рекон�
струкции возобновила работу лыжная
база НГМУ.

С целью пропаганды ценностей здо�
рового образа жизни организованы и
проведены две межрегиональные кон�
ференции: «Современные аспекты
формирования здорового образа жиз�
ни в молодежной среде» и «Актуальные
вопросы системы профилактики упот�
ребления психоактивных веществ в
молодежной среде» (совместно с Мини�
стерством образования Новосибир�
ской области и Управлением аппарата
Государственной антинаркотической
комиссии по Сибирскому федерально�
му округу). 7 июня 2012 года на базе
Новосибирского медуниверситета про�
ведено совещание «Деятельность Рус�
ской Православной церкви по реаби�
литации наркозависимых в Сибирском
федеральном округе». Участниками
проведенных конференций и совеща�
ния были Митрополит Новосибир�
ский и Бердский Тихон, руководитель
Координационного центра по противо�
действию наркомании Синодального
отдела по церковной благотворитель�
ности и социальному служению игумен
Мефодий, руководители управлений
наркоконтроля по Сибирского феде�
ральному округу и Новосибирской об�
ласти, руководители регионального ми�
нистерства образования. Работа фору�
мов широко освещалась в средствах
массовой информации.

Новосибирский медуниверситет яв�
ляется активным участником студенче�
ского донорского движения. Акция
«Наш дар во имя жизни» регулярно про�
ходит в стенах университета в ноябре и
мае. В последней весенней акции, к
примеру, приняли участие более 300
человек.

В мае 2012 года департаментом
было организовано и проведено новое
мероприятие — соревнование сани�
тарных дружин для студентов первого
курса. Всего в фестивале участвовало
40 первокурсников, предварительно
подготовленных волонтерами со стар�
ших курсов.

Патриотическое воспитание прово�
дится под руководством специальной
комиссии, утвержденной решением
Ученого совета НГМУ. Студенты вместе
с председателем Совета ветеранов
НГМУ Анатолием Федоровичем Гани�
ным, проректором по воспитательной
и социальной работе Константином
Александровичем Бакулиным, кура�
тором групп Павлом Александрови�
чем Елясиным регулярно выезжают
на Заельцовское кладбище, где прово�
дят осеннюю и весеннюю уборку захо�
ронений прославленных врачей и уче�
ных, возлагают цветы к памятникам
профессоров Г. Д. Залесского, А. А.
Глинского, И. В. Бейгеля, И. Г. Урсова,
фронтовой медсестры Нинель Мака�
ровой, трагически погибшей студентки
НГМУ певицы  Татьяны Снежиной.

Весной 2012 года состоялась олим�
пиада по истории, посвященная годов�
щине Отечественной войны 1812 года,
в которой приняли участие студенты
всех факультетов.

Безусловно, важно помнить собы�
тия относительно недавнего героичес�
кого прошлого нашего народа. В мае
был проведен традиционный воен�
но–патриотический фестиваль в честь
Дня Побед. Студенты НГМУ ежегодно
принимают участие в «Вахте памяти» у

11мая в Новосибирском ме�
дуниверситете впервые

прошло соревнование санитар�
ных дружин, в котором участво�
вали 40 первокурсников.

Программа соревнования включала 5 конкур�
сов: «Десмурия» (наложение повязок), теоретичес�
кий конкурс в виде блиц–опроса, решение ситуаци�
онных задач (к примеру, как необходимо действо�
вать в случае перелома с кровотечением и др.),
транспортировка больного на носилках и творчес�
кий конкурс.

Задания включали различные разделы по ока�
занию помощи при переломах, кровотечениях, ожо�
гах, электротравмах, солнечных и тепловых ударах.

В конкурсе было заявлено четыре команды, ко�
торые в течение полутора–двух месяцев готовились
под руководством студентов–волонтеров. С участ�
никами соревнования занимались старшекурсни�
ки, призеры внутривузовской олимпиады по хирур�
гии Павел Жердий, Ксения Астракова, Давыд и
Эдуард Шумахер, Дарья Пригода.

«Уверен, что каждый студент медицинского вуза
должен уметь оказывать первую помощь, это приго�
дится как в последующей врачебной практике, так и
в повседневной жизни, ведь любой может столк�
нуться с подобной ситуацией. Важно развивать ба�
зовые практические навыки уже с первых лет учебы
в университете. Мы думаем, что пробный опыт удал�
ся, и соревнование в нашем вузе станет традицион�
ным. В следующем году планируем привлечь также

стоматологический и фармацевтический факульте�
ты», — рассказывает студент 3–го курса лечебного
факультета Владимир Барашкин, представляю�
щий оргкомитет конкурса.
Участники соревнования санитарных дружин:
1–е место: команда «МОСН»
Нарине Арутюнян;
Егор Бородин;
Арина Першилина;
Сайби Имран кызы Салманлы;
Евгения Герт;
Екатерина Мельникова,
Мафтуна Самандарова,
Анастасия Шалыгина;
Дарья Шевченко;
Александра Шеина;
Все — лечебный факультет.
2–е место: «Перископ»
Дмитрий Архипов, лечебный факультет;
Илья Демин, лечебный факультет;
Ирина Емельянова, лечебный факультет;
Екатерина Ляхова, педиатрический факультет;
Вероника Напрюшкина, лечебный факультет;
Алена Патрикеева, лечебный факультет;
Олеся Петухова, лечебный факультет;
Марина Попова, лечебный факультет;
Алия Хайбуллина, лечебный факультет;
Екатерина Чубукова, лечебный факультет;
Николай Антипенко, лечебный факультет;
Лариса Игнатьева, лечебный факультет;
Алина Пожидаева, педиатрический факультет;
3–е место: команда №7
Юлия Татарникова;
Валерий Евдокимов;
Виктория Сатункина;
Янина Сергеева;
Денис Сизов;
Максим Замараев;

Асия Шокарева;
Даяна Габеева;
Все — лечебный факультет.
4–е место: команда «Полный чепец»
Никита Анисимов, лечебный факультет;
Илхомджон Дадобаев, лечебный факультет;
Марина Зарубицкая, лечебный факультет;
Девран Зебналов, педиатрический факультет;
Евгений Куртуков, лечебный факультет;
Андрей Мазурик, лечебный факультет;
Ева Нуруева, педиатрический факультет;
Маринам Ольшакова, лечебный факультет;
Евгения Пахольчук, лечебный факультет;
Ильгар Сафаров, лечебный факультет;
Ульвия Сейфулльева, лечебный факультет;
Сергей Табакаев, лечебный факультет.

Санитарные дружины
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Лидия Малкова.

12–15 апреля 2012
На Открытом первенстве Сибирской геодезичес�

кой академии (СГГА) по стрельбе из пневматическо�
го оружия на призы ректора, посвященном 67–й го�
довщине Победы в Великой Отечественной войне,
команда НГМУ заняла 1–е место.

29 апреля 2012
На чемпионате Европы по дзюдо (г. Челябинск)

студент факультета социальной работы НГМУ Ка�
миль Магомедов в командном зачете занял 2–е ме�
сто (в/к до 90 кг).

30 апреля 2012
Завершилось начавшееся в 2011 году VI пер�

венство города по любительскому футболу формата
8х8 на Кубок УФКС мэрии города Новосибирска, в
котором команда НГМУ заняла 3–е место в сереб�
ряной лиге группы А.

11 мая 2012
Прошла юбилейная, 45–я легкоатлетическая эс�

тафета НГМУ памяти полковника м/с А. Е. Акимова.
1–е место в ней заняла сборная лечебного факуль�
тета, 2–е место — педиатрический факультет, 3–е
место — стоматологический, 4–е — новые факуль�
теты.

13–19 мая 2012
В Новосибирске прошел чемпионат Сибирского

федерального округа по боксу среди мужчин, посвя�
щенный памяти заслуженного тренера СССР О. В.
Гарганджия. Первое место в весовой категории «64
кг» занял студент стоматологического факультета
НГМУ Армен Закарян.

14–20 мая 2012
В Болгарии состоялся XXVII чемпионат Европы

по таэквондо ITF, серебряным призером которого
стал выпускник педиатрического факультета, аспи�
рант НГМУ Вадим Кан.

14–22 мая 

Спартакиада среди студентов 
и аспирантов НГМУ

Волейбол
1–е место — лечебный факультет;

Баскетбол
1–е место — лечебный факультет (девушки), сто�

матологический факультет (юноши);

Бадминтон
1–е место — педиатрический факультет (юноши

и девушки);

Мини–футбол
1–е место — лечебный факультет;

Плавание
1–е место — лечебный факультет.
По итогам всех соревнований первое место за�

нял лечебный факультет, второе — педиатрический
факультет, третье — стоматологический факультет,
четвертое — сборная новых факультетов.

25–28 июня 2012
Команда НГМУ успешно выступила в Ярославле

на Всероссийском фестивале «Физическая культура
и спорт — вторая профессия врача» студентов меди�
цинских и фармацевтических вузов России.

Абсолютной чемпионкой по плаванию стала сту�
дентка 2–го курса лечебного факультета, мастер
спорта Анастасия Исакова.

Студент 2–го курса лечебного факультета, КМС
Николай Кихтенко стал бронзовым призером на ди�
станции «50 баттерфляй». Первокурсник лечебного
факультета КМС Владимир Попов также стал брон�
зовым призером на дистанции 100 в/с.

В эстафетном плавании сборной НГМУ не было
равных: команда одержала победу в двух эстафетах
— «4*50 в/с» и «4*50 комбинированная смешан�
ная». Состав команды: к. м. с. Анастасия Студеники�
на (1–й курс медико–профилактического факульте�
та), м. с. Анастасия Исакова, к. м. с. Николай Кихтен�
ко и к. м. с. Владимир Попов, который вольным сти�
лем с большим отрывом завершил дистанцию.

В соревнованиях по плаванию принимали уча�
стие 11 вузов из Новосибирска, Москвы, Барнаула,
Волгограда, Воронежа, Саратова, Екатеринбурга,
Архангельска, Ярославля, Уфы и Ставрополя. Это
первые соревнования на фестивале медицинских и
фармацевтических вузов в масштабах России, где
сборная НГМУ добилась подобного успеха. Команду
НГМУ подготовила Надежда Алексеевна Даниленко
— старший преподаватель кафедры физвоспитания
(руководитель — доцент Александр Николаевич Па�
трушев).

Кафедра физвоспитания благодарит ректора
НГМУ профессора Игоря Олеговича Маринкина за
поддержку команды по плаванию НГМУ в участии
во всероссийском фестивале.

Для участия во всероссийском фестивале «Физи�
ческая культура и спорт — вторая профессия врача»
в этом году были заявлены 36 медицинских и фар�
мацевтических вузов России. Соревнования прохо�
дили по 8 видам: шахматы, плавание, бадминтон,
дартс, настольный теннис, стритбол, волейбол, сту�
денческое многоборье. Всего было 452 участника.

Спортивные достижения НГМУ
Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Лидия Малкова
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Монумента Славы погибшим вои�
нам–сибирякам. Регулярно проводят�
ся встречи студентов с ветеранами Ве�
ликой Отечественной войны и ветера�
нами вуза. В канун Дня Победы прове�
дена акция «Никто не забыт, ничто не
забыто», на которой ветеранам вручи�
ли письма от учащихся университета, в
их честь состоялся небольшой концерт.

В отчетном году сотрудниками му�
зея НГМУ запущен новый проект «Вре�
мя и люди. Знай историю своего вуза»,
выпущены буклеты, посвященные Г. Д.
Залесскому и Ю. И. Бородину, в про�
шлом — ректорам, которые внесли
большой вклад в развитие вуза, его из�
вестность в стране и международном
медицинском сообществе. Продолжа�
ются встречи студентов с представите�
лями «Золотого фонда НГМУ», перед ре�
бятами выступили известные выпуск�
ники Новосибирского медицинского
института С. Б. Дорофеев, Ю. В. Чере�
мискин, В. Н. Никулич, В. А. Шуев.

Еще одно важное направление в
работе — духовно–нравственное и де�
онтологическое воспитание будущих
врачей. Стало традиционным проведе�
ние в стенах НГМУ совместно с Новоси�
бирской Митрополией Русской Право�
славной церкви одной из секций «Рож�
дественских чтений». В мае на базе Но�
восибирской областной клинической

больницы организован круглый стол
для интернов и ординаторов «Деонто�
логические аспекты при тяжелых и по�
граничных состояниях пациентов», уча�
стие в котором, наряду с преподавате�
лями НГМУ, приняли представители
практического здравоохранения, Но�
восибирского отделения Всероссий�
ского общества православных врачей.

Одним из итогов завершившегося
учебного года стало возрождение тра�
диции актовых лекций выдающихся
представителей НГМИ–НГМА–НГМУ.
14 июня академик Юрий Иванович
Бородин выступил перед преподавате�
лями университета, коллегами, учени�
ками с докладом «Лимфология сегодня.
Субъективный взгляд старого профес�
сора». 21 июня с актовой речью высту�
пил почетный профессор НГМУ Влади�
мир Лазаревич Зельман, тема кото�
рой звучала как «Геном человека. 10
лет спустя».

В НГМУ созданы все условия для
творческой самореализации учащихся
в Студенческом клубе НГМУ. К работе с
учащимися удалось привлечь профес�
сионалов высокого уровня: вокальный
коллектив «Prime time» возглавляет ру�
ководитель ансамбля «Маркелловы го�
лоса» Новосибирской государственной
филармонии Игорь Борисович Тюва�
ев, его концертмейстером выступает

солистка «Маркелловых голосов», вы�
пускница Новосибирской консервато�
рии Анна Касимова; двукратный обла�
датель Кубка мира по танцевальному
шоу, хореограф–постановщик Светла�
на Москвина занимается с танцеваль�
ным коллективом НГМУ, а режиссером
молодежного театра–студии «MixtURA»
является педагог по сценической речи,
бывшая актриса театра «Старый дом»
Галина Васильевна Филинкова.

В Студенческом клубе постоянно за�
нимается около 180 студентов. В 2011
году Студклуб НГМУ занял 3–е место в
конкурсе студенческих клубов города, а
его артисты и коллективы становились
лауреатами городских и областных кон�
курсов «Студенческая весна в Сибири»,
лауреатом 1–й степени «Кубка Сибири
по современным танцевальным напра�
влениям» 2012 года.

Неотъемлемой частью жизни уни�
верситета стали ежегодные конкурсы
«Мисс НГМУ», на котором выбирают са�
мую красивую и талантливую девушку
вуза, и «Med Stars», где факультеты со�
ревнуются за звание лучшего творчес�
кого факультета. Студенческий фести�
валь культур «Crossroads» прошел в
НГМУ уже в седьмой раз, в гала–кон�
церте было представлено 25 лучших
национальных номеров, которые смог�
ли оценить свыше 400 зрителей, поз�

накомившихся с культурой Тувы, Буря�
тии, Хакасии, Кавказа, Монголии, Ки�
тая, Вьетнама. Театр–студия «MixtURA»
осуществил постановку и представил
на суд зрителей два спектакля.

Для сотрудников и ветеранов уни�
верситета проводились торжествен�
ные мероприятия, посвященные Дню
университета, 23 Февраля, 8 Марта и
Дню Победы, Новому году. Для детей
сотрудников и студентов совместно с
профсоюзными организациями приоб�
ретены подарки, организован празд�
ник в честь Дня защиты детей и ново�
годний утренник.

Таким образом, за отчетный год
проделан значительный объем органи�
зационной и методической работы. Ак�
цент сделан на систематизацию воспи�
тательной работы на кафедральном
уровне, особое внимание уделяется ин�
ституту кураторства. Созданы и активно
работают Центр профориентации и со�
действия трудоустройству выпускников
и Центр психосоциальной поддержки
обучающихся. Важная роль отведена
формированию профессиональных
знаний, навыков и компетенций в рам�
ках олимпиадного движения, важной
составляющей которого стали практи�
ческие конкурсы. Выстроен и претво�
ряется в жизнь четкий план внеучеб�
ных мероприятий на уровне универси�

тета, при этом большинство мероприя�
тий стали традиционными, освещаются
университетскими и городскими СМИ,
пользуются популярностью у студентов.
В 2011–2012 году удалось системати�
зировать очередь на заселение в об�
щежитиях НГМУ и сделать процесс все�
ления прозрачным и коллегиальным,
при этом усилены меры по контролю за
соблюдением правил проживания в
общежитиях. Все события в жизни уни�
верситета и медицинской обществен�
ности были освещены в «Новосибир�
ской медицинской газете» НГМУ и сю�
жетах видеостудии «Авиценна».

В следующем учебном году в планах
департамента воспитательной и соци�
альной работы планируется развитие
всех основных направлений, в том чис�
ле, продолжение работы по созданию
учебных, научных, публицистических
фильмов и сюжетов о жизни в НГМУ,
организация конкурсов на звание луч�
шего студента, лучшего преподавателя
и лучшей группы НГМУ, более активное
использование ресурсов официально�
го сайта НГМУ, разработка специально�
го студенческого раздела, создание на
сайте виртуального музея, проведение
интернет–конференций с преподава�
телями вуза, развитие студенческого
самоуправления, организация досуга
учащихся во вновь открывшемся пере�
ходе общежитий и многое другое.

27 апреля «День НГМУ» прошел в Су�
зунском районе, где представите�

лей Новосибирского медуниверситета
приветствовал главный врач Сузунской
ЦРБ, выпускник НГМИ 1984 года Влади�
мир Николаевич Утенков, представите�
ли районной администрации. 

Благодарственными письмами и почетными грамотами НГМУ
на встрече были награждены:

— Выпускники вуза, ветераны медицинской службы за
многолетний добросовестный труд, профессионализм и пре�
данность своему делу, а также представители медицинской
династии:

Лидия Михайловна Исакова. Окончила НГМИ в 1959 году.
Направлена на работу по месту жительства в Сузунский район.
Трудовую деятельность начала в Сузунской ЦРБ участковым тера�
певтом. Из–за отсутствия кадров в течение ряда лет совмещала
работу в хирургическом и акушерско–гинекологическом отделе�
ниях. В 1962 году назначена на должность заведующей инфекци�
онным отделением, где проработала до 1988 года. С 1988 года по
настоящее время — врач–методист ОМК ЦРБ. В 1980 году награ�
ждена правительственной наградой «Отличник здравоохранения».
Общий стаж работы — 52 года;

Галина Степановна Анохина. Окончила НГМИ в 1960 году.
Направлена на работу по месту жительства в Сузунский район.
Трудовую деятельность начала участковым терапевтом, совмещая
работу врача–ординатора в терапевтическом отделении ЦРБ. С
1970 по 1984 год — заместитель главного врача по медицинской
части. В настоящее время находится на заслуженном отдыхе. Об�
щий стаж работы — 38 лет. Является основателем врачебной ди�
настии.

Людмила Николаевна Терехова (дочь Г. С. Анохиной). Окон�
чила НГМИ в 1986 году. После работы участковым терапевтом в
Каргатской ЦРБ Новосибирской области с 1990 года работает в
Сузунской ЦРБ участковым терапевтом. В 1994 году совмещала
работу заместителя главного врача по поликлинической работе. В
настоящее время — участковый терапевт и по совместительству
— специалист по клинико–экспертной работе. Общий стаж рабо�
ты — 26 лет.

Алексей Григорьевич Пепеляев (зять Г. С. Анохиной). Окон�
чил НГМИ в 1986 году. Прошел интернатуру по циклу «Хирургия». В
Сузунской ЦРБ работает врачом–травматологом–ортопедом с
2005 года. Общий стаж работы 26 лет.

Галина Ильинична Волкова. Окончила НГМИ в 1965 году. Бы�
ла направлена на работу в Сузунский район. Трудовую деятель�

ность начала врачом–невропатологом в ЦРБ. Назначалась на
должность заместителя главного врача по лечебным вопросам. За
время работы проходила специализации по неврологии, нарколо�
гии, психиатрии. В настоящее время работает врачом–психиат�
ром. За подготовку и развертывание спецформирований в районе
в 1982 году приказом объявлена благодарность Министерства
здравоохранения РСФСР. Общий стаж работы — 47 лет.

Надежда Михайловна Баландина. Окончила педиатричес�
кий факультет НГМИ в 1974 году, направлена на работу в Сузун�
скую ЦРБ. Трудовую деятельность начала участковым педиатром.
С 1979 по 1984 год была районным педиатром. Врач высшей ка�
тегории. В настоящее время работает врачом–неврологом дет�
ской поликлиники. Общий стаж работы 38 лет.

Виктор Николаевич Ханин. Окончил НГМИ в 1977 году и был
направлен в Сузунский район. Трудовую деятельность начал глав�
ным врачом Битковской участковой больницы. После прохожде�
ния специализации по циклу «Анестезиология–реаниматология» в
1981 году назначен заведующим отделением анестезиологии и
реанимации Сузунской ЦРБ, и в этой должности работает по насто�
ящие время. Врач высшей категории. Общий стаж работы 35 лет.

— Молодые врачи, выпускники Новосибирского государ�
ственного медицинского университета, приехавшие работать
в Сузунский район после окончания вуза:

Марина Гергардовна Решетникова. Окончила педиатричес�
кий факультет НГМУ в 2009 году. Направлена на работу по месту
жительства в Сузунский район. В настоящее время работает вра�
чом–оториноларингологом в районной поликлинике Сузунской
ЦРБ.

Кирилл Владимирович Утенков. Окончил лечебный факуль�
тет НГМУ в 2007 году. Был направлен на работу по месту житель�
ства в Сузунский район. Трудовую деятельность начал участковым
терапевтом, где и работает по настоящее время, совмещая работу
ординатора в терапевтическом отделении ЦРБ.

Роман Николаевич Иост. Окончил лечебный факультет НГМУ
в 2007 году. Был направлен в Сузунскую ЦРБ для прохождения ин�
тернатуры по специальности «Хирургия». После окончания интер�
натуры работает в Сузунской ЦРБ врачом–хирургом.

— Родители студентов, на «отлично» и «хорошо» учащихся в
НГМУ:

Ольга Александровна Волошина (дочь Анжела Александров�
на Волошина учится на 2–м курсе лечебного факультета);

Валентина Алексеевна и Валентин Иванович Непочатовы
(дочь Анна Валентиновна Непочатова учится на 6–м курсе лечеб�
ного факультета);

Клавдия Александровна и Анатолий Павлович Глущенко
(дочь Анастасия Анатольевна Татаркина учится на 5–м курсе ле�
чебного факультета);

Вера Алексеевна и Виталий Алексеевич Филоненко (дочь
Алеся Витальевна Филоненко учится на 5–м курсе лечебного фа�
культета);

Елена Анатольевна и Александр Готлибович Цорн (дочь Ев�
гения Александровна Цорн учится на 3–м курсе лечебного факуль�
тета);

Татьяна Ивановна и Сергей Викторович Еремины (сын Але�
ксандр Сергеевич Еремин учится на 2–м курсе педиатрического
факультета);

Ирина Викторовна и Николай Васильевич Коршиковы
(дочь Любовь Николаевна Коршикова учится на 6–м курсе педиа�
трического факультета);

Татьяна Борисовна и Игорь Анатольевич Норкины (дочь
Елена Игоревна Норкина учится на 6–м курсе педиатрического
факультета).

Номинантов поздравили и вручили награды проректор по вос�
питательной и социальной работе Константин Александрович
Бакулин и главный врач Сузунской ЦРБ Владимир Николаевич
Утенков. А студенты НГМУ подготовили, и с блеском провели
праздничный концерт. 

«День НГМУ» в Сузуне
Текст и фото: Екатерина Прямушко.
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Гуанси–Новосибирск
Доброй традицией стали партнер�

ские отношения с Гуансинским меди�
цинским университетом (Китай).

Гуансинский медицинский универ�
ситет (Guangxy Medical University) обра�
зован на год раньше Новосибирского
медицинского университета, в 1934 го�
ду. Сегодня в вузе работают 1027 штат�
ных преподавателей и обучаются бо�
лее 11 тысяч студентов, из них 700 —
иностранцы.

Guangxy Medical University развива�
ет деловые отношения со многими ме�
дицинскими университетами по всему
миру. Новосибирский медицинский
университет стал первым российским
вузом, с которым Гуансинский меди�
цинский университет заключил дого�
вор о сотрудничестве. Подписание до�
кумента состоялось в 2010 году во вре�
мя визита в Найнин делегации НГМУ
во главе с ректором профессором Иго�
рем Олеговичем Маринкиным.

В рамках программы международ�
ной академической мобильности меж�
ду российским и китайским вузом был
организован обмен студентов. В 2011
году группа из 5 студентов фармацев�
тического факультета проходила двух�
недельную практику по фармакогнозии
в Гуансинском медицинском универси�
тете.

Ответный визит состоялся 21–30
мая 2012 года. Для прохождения прак�
тического курса по фармации НГМУ по�
сетили 6 студентов под руководством
сотрудников Школы международного
образования Гуансинского медицин�
ского университета Нины Као и про�
фессора Ли. За время пребывания
представители китайской делегации
познакомились со структурой и органи�
зацией учебного процесса в НГМУ, осо�
бенностями медицинского и фарма�
цевтического образования в России.

Отметим, что молодые люди из Гуан�
синского медицинского университета
все время пребывания в Новосибир�
ске жили в общежитии НГМУ и имели
возможность погрузиться в студенчес�
кую жизнь российского университета.

Студенты прослушали не только ряд
лекций и приняли участие в практичес�
ких занятиях по микробиологии, бота�
ники, фармакогнозии и других, но и по�
знакомились с работой Муниципаль�
ной новосибирской аптечной сети,
крупнейшим российским националь�
ным дистрибьютором лекарственных
средств «Фармацевтической группой
‘‘РОСТА’’», Научного центра вирусоло�
гии и биотехнологии «Вектор», Cи�
бирского Центра фармакологии и био�
технологии, МНТК «Микрохирургия гла�
за им. С. Н. Федорова», посетили XXIII
Международную медицинскую выстав�
ку «МедСиб — 2012». Студенты также
выезжали в Буготакские сопки для сбо�
ра гербария и знакомства с флорой Но�
восибирской области.

24 мая для группы была организо�
вана экскурсия в Новосибирскую Об�
ластную клиническую больницу, где
прошла встреча с проректором по
учебной работе НГМУ д. м. н., профес�
сором Александром Ивановичем
Бромбиным. Студентов познакомили
со структурой и организацией работы

не только больницы, но и кафедр НГМУ,
расположенных на этой клинической
базе.

26 мая студенты из Китая приняли
участие в Международной олимпиаде
по фармакологии и фармации, органи�
зованной НГМУ. Конкурсный день от�
крылся презентацией Гуансинского ме�
дицинского университета, которую про�
вела Нина Као из Школы международ�
ного образования. Новосибирский го�
сударственный медицинский универ�
ситет и фармацевтический факультет
представил заведующий кафедрой
фармакологии НГМУ д. м. н., профес�
сор Олег Рувимович Грек, затем уча�
стники олимпиады приступили к зада�
ниям, которые были рассчитаны на уча�
щихся не только фармацевтических, но
и всех других факультетов. Призеров и
участников олимпиады поздравили де�
кан фармацевтического факультета
НГМУ д. м. н., профессор кафедры ана�
томии человека Ирина Александров�
на Голубева, заведующий кафедрой
фармакологии НГМУ д. м. н., профес�
сор Олег Рувимович Грек и заведующая
кафедрой фармацевтической техноло�
гии и биотехнологии д. фарм. наук, про�
фессор Наталия Олеговна Карабин�
цева.

Победители Международной
олимпиады по фармакологии и фар�
мации:

1–е место: Wei Wei (Гуансинский
медицинский университет);

Василий Спиридонов (стоматологи�
ческий факультет, НГМУ).

2–е место: Zhеng Ruoye (Гуансин�
ский медицинский университет);

Жаргалма Дашидондокова (фарма�
цевтический факультет, НГМУ).

3–е место: Wang Tao (Гуансинский
медицинский университет);

Екатерина Колезнева (фармацевти�
ческий факультет).

28 мая состоялась встреча с ректо�
ром Новосибирского государственного
медицинского университета д. м. н.,
профессором Игорем Олеговичем
Маринкиным. На встрече ректор
по–английски пообщался со студента�
ми и преподавателями, которые поде�
лились своими впечатлениями о про�
грамме, обсудили особенности обуче�
ния в НГМУ по медицинским специаль�
ностям и фармации, а также перспек�
тивы сотрудничества между двумя уни�
верситетами. Профессор И. О. Марин�
кин выразил уверенность, что партнер�
ство между медицинскими вузами ва�
жно как для российской, так и для ки�
тайской стороны, и в будущем будет ак�
тивно развиваться.

«Наша делегация состоит из 6 сту�
дентов, трое из них являются студента�
ми фармацевтического факультета,
трое — клинической медицины. Прак�
тически все, кроме одного выпускника,
— студенты 4–го курса. Благодаря по�
добной программе обмена студенты
факультета клинической медицины мо�
гут узнать больше про фармацевтичес�
кое направление и, наоборот, учащие�
ся фармацевтического факультета —
про врачебные специальности.

Больше всего нам понравилось
практическое занятие по микробиоло�
гии, которое длилось 2,5 часа, но и это�

го времени нам показалось мало, мы
хотели продолжить; также экскурсия в
Центр высоких медицинских техноло�
гий НГМУ, где студенты практикуются на
фантомах и роботах–симуляторах, и,
конечно, выезд на сопки для сбора ле�
карственных растений, где нам открыл�
ся прекрасный пейзаж, и теперь ребя�
та знают интерпретацию на китайском
языке местных названий растений.

Впечатлены условиями Новосибир�
ской Областной больницы, уровнем хи�
рургии, сложностью проводимых опе�
раций. Для группы была проведена
экскурсия на кафедре госпитальной и
детской хирургии лечебного факультета
НГМУ. Должна сказать, что клинически�
ми базами Гуансинского университета
являются 4 госпиталя, также студенты
могут проходить практику в других ле�
чебных учреждениях, не связанных на�
прямую с университетом. В нашем вузе
большое внимание уделяется практи�
ческим навыкам: начиная с третьего
года обучения, наряду с теоретически�
ми курсами проходят занятия у постели
больного под руководством врачей.
Впечатляют и условия в МНТК «Микро�
хирургия глаза», где высококлассные
специалисты работают на современ�
ном оборудовании.

Мы очень долго разбирались в сис�
теме медицинского обслуживания, ког�
да пациент должен сначала прийти к
терапевту, который уже направляет его
к нужному специалисту, а затем — в
стационарное отделение. У нас боль�
ной сразу обращается в стационар. На
сегодняшний день разрабатывается
система General practition, подобно те�
рапевтической службе.

Группа долго готовилась к этой по�
ездке. Поначалу хотели приехать в де�
кабре, но решили, что студенты, навер�
ное, не смогут выдержать морозов, и
перенесли визит на май. Дальнейшие
перспективы будут зависеть от финан�
сирования, сейчас наше государство
вкладывается в академический обмен
студентов в рамках фармацевтическо�
го направления. Но мы готовы поддер�
жать различные инициативы. Могу ска�
зать, что наши следующие совместные
проекты будет касаться научных иссле�
дований, академической кооперации
нашего университета.

Хотелось бы поблагодарить ректора
Новосибирского медуниверситета про�
фессора Игоря Маринкина, сотрудни�
ков Центра международного образова�
ния и языковой коммуникации, дека�
нат фармацевтического факультета за
предоставленную возможность. Мы
впечатлены увиденным. Очень рады
находиться здесь и надеемся, что в
дальнейшем сотрудничество между на�
шими университетами будет динамич�
но развиваться», — сказала в интер�
вью «НМГ» сотрудник Школы междуна�
родного образования Гуансинского ме�
дицинского университета Нина Као.

Первая академическая
группа в Германии

В марте 2012 года Центр междуна�
родного образования и языковой ком�
муникации НГМУ (директор — 
к. фил. н., доцент Татьяна Федоровна
Извекова) выиграл грант Германской
службы академических обменов DAAD

на поездку первой академической
группы 4–го курса лечебного факульте�
та в Германию в рамках программы ме�
ждународной академической мобиль�
ности. Большая работа была продела�
на по оформлению документации и
проведению переговоров с десятками
университетов Германии ведущим до�
кументоведом ЦМОиЯК Натальей Вик�
торовной Пушкаревой.

Группа студентов из десяти человек
под руководством профессора кафед�
ры анестезиологии и реаниматологии
ФПКиППВ Сергея Владимировича
Васильева находилась в Германии с 3
по 13 июня. Во время пребывания в
стране студенты НГМУ посетили Бер�
лин, Лейпциг и Дрезден. Они узнали об
особенностях медицинского образова�
ния, а также организации медицинско�
го обслуживания в Германии, познако�
мились со структурой медицинских фа�
культетов, организацией учебного про�
цесса, посетили лекции, семинары и
практические занятия, смогли пооб�
щаться с немецкими студентам, учены�
ми и специалистами, поделиться своим
опытом и знаниями. Отметим, что в
первой академической группе, в рам�
ках программы академической мо�
бильности посетившей Германию, обу�
чаются студенты, заинтересованные не
только в успешном обучении, но и в на�
учно–исследовательской работе.

В ознакомительной образователь�
ной поездке студенты НГМУ узнали о
работе Медицинского факультета и
Университетской клиники Шарите Бер�
линского университета им. Гумбольдта,
Лейпцигского университета, Медицин�
ского факультета им. Карла Густава Ка�
руса Технического университета Дрез�
дена.

«Университеты во всех трех городах
оказались очень разными. В Берлине в
Университетской клинике Шарите Бер�
линского университета им. Гумбольдта
одновременно функционируют сразу
три системы обучения, которые успеш�
но сосуществуют друг с другом. В Лейп�
циге мы смогли увидеть прекрасно
оборудованные классы, где студенты
отрабатывают практические навыки. В
обучении здесь принимают участие сту�

денты, что помогает снять психологиче�
ские барьеры. Преподаватели обучают
старшекурсников, а те, в свою очередь,
— студентов младших курсов.

Но больше всего поразила прекрас�
ная подготовленность и дружелюбие
сотрудников и студентов Медицинского
факультета им. Карла Густава Каруса
Технического университета Дрездена.
Нашему вниманию были представлены
несколько презентаций, рассказываю�
щих о системе обучения в Университе�
те, о возможностях для проведения
различных исследований на базе дан�
ного медицинского факультета. В Дрез�
дене самый молодой факультет, и они
заинтересованы в развитии и обще�
нии. Здесь мы смогли принять участие
в отработке практических навыков, по�
сетили несколько классов, обучающих
устному общению с пациентами. В роли
пациентов там выступают актеры либо
студенты. Актеры обыгрывают опреде�
ленную ситуацию или болезнь, а буду�
щие врачи должны так построить свое
общение, чтобы расположить к себе
пациента и максимально оказать ему
помощь.

Хотелось бы поблагодарить руко�
водство НГМУ, международный отдел в
лице Т. Ф. Извековой и Н. В. Пушкаре�
вой, нашего руководителя — С. В. Ва�
сильева, представителей DAAD за эту
невероятную поездку», — делится впе�
чатлениями студентка первого группы
4–го курса лечебного факультета НГМУ
Елена Кранц.

На протяжении всей программы
студенты НГМУ получили уникальную
возможность пообщаться со своими
немецкими сверстниками, а также с
профессорско–преподавательскими
составами посещаемых университе�
тов. Насыщенная культурная програм�
ма, посещение исторических достопри�
мечательностей позволили прикос�
нуться к культуре и истории Германии.
Ознакомительная поездка очень важ�
на для последующей интеграции сту�
дентов НГМУ в европейское медицин�
ское, образовательное и научное про�
странство.

Программа академического
обмена в действии

Текст и фото: Екатерина Прямушко.

Академическая мобильность — один из приоритетов и важнейший пока�
затель востребованности вуза. Новосибирский государственный меди�

цинский университет поддерживает партнерские отношения с учебными
заведениями разных стран, благодаря чему у студентов есть возможность
узнать об образовательных программах и приобщиться к традициям веду�
щих университетов Европы и Азии, общаться со сверстниками и будущи�
ми коллегами по всему миру.

ВВВВ     ГГГГееее рррр мммм аааа нннн ииии ииии
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С 5 по 7 июля в Новосибирске прохо�
дил Региональный учебный курс Евро�
пейской федерации неврологических об�
ществ (European Federation of
Neurological Societies — EFNS), в котором
информацию по актуальным проблемам
представили специалисты из России, Гер�
мании, Италии, Чехии, Австрии, Греции и
Венгрии. Организатором курса с россий�
ской стороны выступил Новосибирский
государственный медицинский универ�
ситет, Министерство здравоохранения
Новосибирской области, Главное управ�
ление здравоохранения мэрии города
Новосибирска, Городской научно–прак�
тический неврологический центр и Го�
родская клиническая больница №34.

В церемонии открытия форума при�
няли участие представитель Европей�
ской федерации неврологических об�
ществ в Праге, профессор Карлова Уни�
верситета Павел Калвах, ректор Ново�
сибирского государственного медицин�
ского университета д. м. н., профессор
Игорь Олегович Маринкин, председа�
тель учебного курса, заведующий кафед�
рой клинической неврологии и алготера�
пии факультета повышения квалифика�
ции и профессиональной переподготов�
ки врачей д. м. н., профессор Павел Ива�
нович Пилипенко.

«Я рад приветствовать представителя
EFNS профессора Павла Калваха в Сиби�
ри. Хотелось бы поблагодарить гостей из
Австрии, Венгрии, Германии, Греции, Ита�
лии, Чехии, которые приехали в Новоси�
бирск, чтобы поделиться передовым
опытом в неврологической науке и прак�
тике, обсудить актуальные вопросы с
российскими коллегами. Уверен, что
проведение регионального учебного кур�
са EFNS будет полезным для практичес�
ких врачей нашего региона, ведь он на�
правлен, прежде всего, на улучшение ка�
чества оказания помощи пациентам», —
подчеркнул ректор НГМУ д. м. н., профес�
сор Маринкин, пожелавший успешной
работы всем участникам учебного курса.

В своем приветственном слове заве�
дующий кафедрой клинической невроло�
гии и алготерапии ФПК и ППВ НГМУ про�
фессор Павел Иванович Пилипенко так�
же подчеркнул, что региональный учеб�
ный курс EFNS организован в целях по�
вышения квалификации врачей–невро�
логов, терапевтов, врачей общей практи�
ки, улучшения качества оказания специ�
ализированной медицинской помощи
населению. Он отметил, что это уже тре�
тий подобный форум, который проводит
Европейская федерация неврологичес�
ких обществ в Новосибирске.

Европейская федерация неврологи�
ческих обществ (European Federation of
Neurological Societies — EFNS) основана
в 1990 году. Президентом EFNS является
Ричард Хьюз (Великобритания). На сегод�
няшний день федерация включает 43 от�
деления в разных странах и 20 советов
по определенным неврологическим за�
болеваниям, которые объединяют веду�
щих специалистов. Головной офис EFNS
находится в Вене (Австрия), отделения
его расположены во Флоренции (Италия)
и Праге (Чехия). Европейская организа�
ция работает в тесном сотрудничестве со
Всемирной федерацией неврологичес�
ких обществ.

При EFNS действует Европейский со�
вет по изучению мозга (European Brain

Council), который в 2012 году отмечает
10–летие с момента создания. Его пре�
зидентом является Мери Бейкер (Вели�
кобритания).

Основные события, которые органи�
зует EFNS — Конгресс Европейской фе�
дерации неврологических обществ, име�
ющий важное научное и социальное на�
полнение; Весенняя школа молодых нев�
рологов, один раз в год проходящая в Че�
хии, которую посетили уже более 1200
молодых врачей; программа обмена
опытом специалистов Восточной и За�
падной Европы и региональные учебные
курсы, которые проходили, к примеру, в
белорусском городе Витебске, на Украи�
не — в Одессе, Ужгороде. Отметим, что
EFNS активно работает с ведущими рос�
сийскими неврологами, одним из ре�
зультатов сотрудничества стало проведе�
ние вот уже в третий раз выездного учеб�
ного курса в Новосибирске.

«EFNS старается донести все дости�
жения медицинской науки до неврологи�
ческого сообщества. Я горжусь тем, что
мы проводим здесь, в Новосибирске,
уже третий учебный курс Европейской
федерации неврологических обществ.
Когда неврологи собираются в одном ме�
сте — это всегда интеллектуальное пир�
шество. Я хочу поблагодарить организа�
торов этого обучающего семинара —
профессора Павла Пилипенко, сотрудни�
ков кафедры клинической неврологии и
алготерапии Елену Вострикову и Лари�
су Щепанкевич. Благодарю за участие
всех собравшихся врачей, ученых и же�
лаю плодотворного сотрудничества», —
сказал профессор Павел Калвах.

В конференции приняли участие ве�
дущие неврологи Германии, России, Гре�
ции, Чехии, Италии, Венгрии, Австрии.
Было зарегистрировано более 300 вра�
чей из Москвы, Воронежа, Новосибир�
ска, Барнаула, Нижневартовска, Томска,
Омска, Кемерова, Новокузнецка, Оби,
Барабинска, Бердска, Болотного, Сузуна,
Тогучина, Татарска, Искитима, Каргата,
Линева, Черепанова, сел Убинка, Криво�
дановка и пр.

«Предмет нашего интереса, нашей
ежедневной работы — это человеческий
мозг. Самый большой мозг, который я ко�
гда–либо видел, находится на крыше
здания Музея музыкальных инструмен�
тов в Брюсселе. Модель мозга была во�
дружена во время проведения встречи
Европейского совета по изучению мозга,
она символизирует самую сложную и ин�
тересную структуру, которая только суще�
ствует в мире», — отметил профессор
Калвах, доклад которого «Визуализация
церебральных паренхиматозных нару�
шений после инсульта» открыл научную
программу первого дня учебного курса,
посвященного проблеме инсульта.

Профессор Питер Берлит (Клиника
неврологии Альфреда Круппа, Германия)
рассказал о лечении острого инсульта.
Профессор Университета Аристотеля (Со�
лоники, Греция) Магда Тсолаки выступи�
ла с докладом «Болезнь Альцгеймера:
проблема 21 века».

Тему продолжили российские колле�
ги: с докладом «Новые возможности про�
филактики инсульта при фибрилляции
предсердий» выступил заведующий ней�
рососудистым отделением Национально�
го Центра патологии мозгового кровооб�
ращения ФГУ «Национальный меди�

ко–хирургический центр имени Н. И. Пи�
рогова» (г. Москва) профессор Олег Ива�
нович Виноградов; о тактике ведения
постинсультной спастичности рассказал
к. м. н., доцент кафедры нервных болез�
ней лечебного факультета Первого
МГМУ им. И. М. Сеченова (г. Москва)
Дмитрий Валерьевич Артемьев.

Обсуждения в рабочих группах и раз�
бор клинических случаев прошли под
председательством профессоров Питера
Берлита и Магда Тсолаки, доцентов ка�
федры клинической неврологии и алго�
терапии ФПК и ППВ НГМУ Елены Влади�
мировны Востриковой и Ларисы Алек�
сандровны Щепанкевич.

На сателлитном симпозиуме, посвя�
щенном болезни Паркинсона, 2 доклада
были представлены Дмитрием Валерь�
евичем Артемьевым, к. м. н., доцентом
кафедры нервных болезней лечебного
факультета Первого МГМУ им. И. М. Се�
ченова (г. Москва).

Во второй день учебного курса, 6 ию�
ля, обсуждались проблемы, связанные с
инсультами и деменциями. Модератора�
ми обсуждения выступили д. м. н., веду�
щий научный сотрудник, руководитель
группы нейрореаниматологии, главный
штатный невролог НИИ патологии крово�
обращения им. Е. Н. Мешалкина (г. Ново�
сибирск) Вадим Георгиевич Постнов и
заведующая детским неврологическим
отделением Новосибирской областной
клинической больницы к. м. н. Наталья
Викторовна Ганина.

Профессор Валерия Касо (Универси�
тет Пируджи, Италия), в свою очередь,
представила данные по вторичной про�
филактике инсульта.

«Патогенез и современные подходы к
диагностике болезни Альцгеймера»
представил профессор отделения невро�
логии и психиатрии университетской кли�
ники Кериджи (Италия) Сандро Сорби.
Профессор Карлова Университета (Пра�
га) Павел Калвах представил аудитории
доклад «Деменции с фокусом на сосуди�
стые изменения».

Профессор отделения неврологии и
клинической нейрофизиологии Первого
МГМУ им. И. М. Сеченова (г. Москва)
Ирина Сергеевна Преображенская
доложила о факторах, влияющих на опти�
мальные результаты терапии болезни
Альцгеймера.

Обсуждение в рабочих группах во
второй день учебного курса проходило
под председательством профессоров Ва�
лерия Касо и Сандро Сорби, доцента ка�
федры клинической неврологии и алго�
терапии ФПК и ППВ НГМУ Ларисы Алек�
сандровны Щепанкевич и невролога Го�
сударственного Новосибирского област�
ного клинического диагностического
центра к. м. н. Ларисы Павловны Шпер�
линг.

На саттелитном симпозиуме, посвя�
щенном умеренным когнитивным нару�
шениям, выступили д. м. н., профессор
кафедры нервных болезней Первого
МГМУ им И. М. Сеченова (г. Москва) Вла�
димир Владимирович Захаров и к. м.
н., доцент кафедры нервных болезней
Первого МГМУ им И.М. Сеченова (г. Мос�
ква) Наталия Васильевна Вахнина.

Второй день учебного курса EFNS за�
вершился выступлением ансамбля «Мар�
келовы голоса» под руководством Игоря
Тюваева.

Завершился учебный курс EFNS в Но�
восибирске в Новосибирске 7 июля об�
суждением актуальных заболеваний в
неврологии. Докладам предшествовало
выступление Эдины Верга (EAYNT, Буда�
пешт, Венгрия) о будущих перспективах
для молодых неврологов в Европе.

Современные подходы к лечению
идиопатической и нейропатической боли
представили профессора кафедры нев�
рологии Университетской клиники Мюн�
стера (Германия) Стефан Эверс и Инго
Хасстедт.

О стратегиях лечения эпилепсии рас�
сказал профессор кафедры эпилептоло�
гии Инсбрукского Медицинского универ�
ситета Герхард Луеф (Австрия).

Послеобеденная программа нача�
лась с интерактивного обсуждения акту�
альных проблем, модератором которого
выступил профессор Павел Калвах.

Д. м. н., профессор кафедры нервных
болезней ФППОВ Первого МГМУ им. 

И. М. Сеченова (г. Москва) Ольга Влади�
мировна Воробьева выступила с докла�
дами «Острая боль и проблемы хрониза�
ции боли. Рациональная фармакотера�
пия боли» и «Роль суставного аппарата
позвоночника в хронизации боли в спи�
не».

«Возможности визуализации прояв�
лений нейродегенеративных заболева�
ний ЦНС на высокопольной МРТ» пред�
ставила Валерия Георгиевна Пасечная
(к. м. н., ВГМА им. Н. Н. Бурденко, г. Воро�
неж). О роли мелатонина в коррекции на�
рушений циркадных ритмов рассказал
врач–сомнолог Московского городского
сомнологического центра к. м. н., доцент
Михаил Гурьевич Полуэктов.

По окончании Регионального учебно�
го курса EFNS всем участникам были вы�
даны сертификаты. Также был проведен
экзамен по пройденному материалу, ре�
зультаты которого находятся в обработ�
ке, после которой будут выданы сертифи�
каты.

Региональный учебный курс EFNS 
в Новосибирске

Текст и фото: Екатерина Прямушко.

Значимым событием в работе неврологического сообщества, медицин�
ской общественности региона стало проведение 5–7 июля в Новоси�

бирске Регионального учебного курса Европейской федерации неврологи�
ческих обществ (EFNS).

ПППП аааа вввв ееее лллл     КККК аааа лллл вввв аааа хххх     ииии     ИИИИ ....     ОООО ....     ММММ аааа рррр ииии нннн кккк ииии нннн     

ПППП ....     ИИИИ ....     ПППП ииии лллл ииии пппп ееее нннн кккк оооо

ПППП ииии тттт ееее рррр     ББББ ееее рррр лллл ииии тттт

ВВВВ аааа лллл ееее рррр ииии яяяя     КККК аааа сссс оооо

182-183.qxd  7/26/2012  1:40 PM  Page 9



ÑÑÑÑîîîîááááûûûûòòòòèèèèåååå ¹¹¹¹  11111111--11112222  ((((111188882222--111188883333))))   222200001111222210

Организаторами конференции вы�
ступил Форум им. Р. Коха и И. И. Мечни�
кова, Фонд мужского здоровья (Герма�
ния), кафедра урологии Новосибирско�
го государственного медицинского уни�
верситета, мэрия города Новосибир�
ска, НУЗ «Дорожная клиническая боль�
ница на ст. Новосибирск–Главный ОАО
«РЖД», Новосибирский филиал Россий�
ского общества мужского здоровья.

Первый практический день Школы
проходил на базе Дорожной клиничес�
кой больницы, где были организованы
показательные открытые и лапароско�
пические хирургические вмешательст�
ва при раке предстательной железы с
прямыми трансляциями в конфе�
ренц–зал. Администрация учреждения
в лице директора Е. Г. Юшкова, замес�
тителей директора Т. Э. Барсук, А. И.
Думана, заведующего кафедрой хи�
рургии ФУВ НГМУ профессора В. В.
Анищенко, заведующего урологичес�
ким отделением к. м. н. К. Г. Нотова,
вспомогательные службы сделали все,
чтобы операционные и лекционный за�
лы отвечали всем необходимым требо�
ваниям, и участники Школы эффектив�
но провели учебный день. 

В операционных работали извест�
ные специалисты Новосибирска и
Санкт–Петербурга. Ведущий научный
сотрудник, научный руководитель отде�
ления НИИ онкологии им. Н. Н. Петрова
Сергей Борисович Петров совместно

с заведующим урологическим отделе�
нием Дорожной клинической больни�
цы, главным внештатным урологом За�
пСибРЖД, к. м. н. Константином Ген�
надьевичем Нотовым успешно выпол�
нили операцию по имплантации искус�
ственного сфинктера мочевого пузыря
AMS 650. Это вторая подобная опера�
ция в городе Новосибирске. Первая
выполнена в 2011 году в ФГБУЗ СОМЦ
ФМБА России д. м. н., профессором Ан�
дреем Анатольевичем Ерковичем
жителю Алтайского края с тотальным
недержанием мочи. Затем профессор
С. Б. Петров и заведующая урологичес�
ким отделением НГОКБ Раида Ами�
ровна Халитова провели позадилон�
ную радикальную простатэктомию у
жителя Новосибирской области с лока�
лизованным раком предстательной
железы с использованием современ�
ного операционного ретрактора, рево�
люционно улучшающего видимость
операционного поля и облегчающего
работу оператору и ассистенту. Паци�
ент подготовлен к операции сотрудни�
ками Новосибирской Областной клини�
ческой больницы.

Параллельно во второй операцион�
ной современную инновационную тех�
нологию лапароскопической радикаль�
ной простатэктомии демонстрировал
главный врач больницы им. Святителя
Луки к. м. н., доцент кафедры урологии
Северо–Западного государственного
медицинского университета имени 

И. И. Мечникова Сергей Валерьевич
Попов, у которого за плечами опыт бо�
лее ста подобных операций и несколь�
ко стажировок в лучших клиниках Ев�
ропы.

Одновременно проходило заседа�
ние трех секций конференции, отража�
ющих поэтапное оказание помощи па�
циенту: «Диагностика РПЖ», «Совре�
менные технологии лечения РПЖ», «Ре�
абилитация пациентов после различ�
ных методов лечения РПЖ».

Лекторы в своих докладах детально
разобрали актуальные проблемы, свя�
занные с последствиями простатэкто�
мии: эректильную дисфункцию и недер�
жание мочи, сопровождая свои высту�
пления фото– и видеоматериалами
собственных операций с обстоятель�
ной демонстрацией применяемых ме�
тодик хирургических вмешательств.
Поднималась тема альтернативного
неоперативного лечения рака предста�
тельной железы, в том числе гормо�
нальная терапия, брахитерапия (ло�
кальная радиотерапия), а также сте�
реотаксическая конформная дистанци�
онная лучевая терапия, которую пред�
ставила к. м. н. Ольга Юрьевна Анике�
ева, заведующая отделением радиоте�
рапии Новосибирского НИИ патологии
кровообращения им. Е. Н. Мешалкина
(директор — академик А. М. Карась�
ков), где недавно создан единствен�
ный за Уралом центр конформной луче�

вой терапии и накоплен уникальный в
нашем регионе опыт высокотехнологи�
чного метода лечения.

На следующий день, 13 апреля, ра�
бота продолжилась в Большом зале
мэрии города Новосибирска, где про�
шло официальное открытие форума. В
Новосибирск приехали ученые и клини�
цисты с мировым именем, руководите�
ли международных организаций: науч�
ный консультант Фонда мужского здо�
ровья (Германия) профессор Петер
Альтхаус, научный руководитель Фон�
да мужского здоровья профессор Ло�
тар Вайсбах, коммерческий директор
Фонда мужского здоровья Олаф Той�
еркауф, исполнительный директор Ис�
следовательского общества Фонда
мужского здоровья Винфрид Чем�
пиль, президент Объединения Центров
по лечению простаты Германии про�
фессор Рихард Бергес, руководитель
клиники радиоонкологии и врачебной
практики лучевой терапии клиники Ню�
ренберга профессор Клеменс Альб�
рехт, представитель Федерального
объединения самопомощи больным
раком простаты Германии Ханс–Йорг
Фибрандт, президент Форума им. Р.
Коха и И. И. Мечникова, профессор,
иностранный член РАМН Хельмут Хан.

Российская сторона была представ�
лена докладами ведущего научного со�
трудника, научного руководителя отде�
ления НИИ онкологии им. Н. Н. Петрова
д. м. н., профессора Сергея Борисовича
Петрова (Санкт–Петербург), заведую�
щего кафедрой урологии Новосибир�
ского государственного медицинского
университета д. м. н., профессора Анд�
рея Анатольевича Ерковича, старшего
научного сотрудника патолого–анато�
мического отделения клинико–морфо�
логического отдела Медицинского ра�
диологического научного центра (г. Об�
нинск), к. м. н. Нины Андреевны Гор�
бань.

Рак предстательной железы являет�
ся одной из самых частых причин
смертности среди мужчин старше 60
лет. Исследования распространенно�
сти карциномы простаты во всем мире
показали, что самая значительная за�
болеваемость наблюдается в высоко�
развитых странах Европы и Северной
Америки. В Европе он является наибо�
лее распространенным раком, заболе�
ваемость которым составляет 214 слу�
чаев на 100 тысяч мужчин, опережая

рак легкого и колоректальный рак. Это
во многом зависит от природы заболе�
вания, которое развивается у мужчин
старше 40–50 лет и связано с множе�
ством факторов. На росте заболевае�
мости сказывается увеличение продол�
жительности жизни мужчин, процент
возрастных мужчин в общей популя�
ции, высокий уровень благосостояния,
приоритеты в питании, регион прожи�
вания, экология, генетические факто�
ры. В экономически развитых странах
на долю РПЖ приходится 15% всех слу�
чаев рака у мужчин, тогда как в разви�
вающихся — 4%.

Основным пусковым механизмом
является нарушение нормального жиз�
ненного цикла клеток желез простаты
под воздействием тестостерона. При�
рода такого явления до конца не рас�
крыта.

В России также наблюдается значи�
тельное увеличение заболеваемости
РПЖ. По данным Московского науч�
но–исследовательского онкологичес�
кого института им. П. А. Герцена, за пос�
ледние 10 лет прирост заболеваемости
в России составил 155%. Ежегодный
средний темп прироста составляет от
7,9% до 15,6% в различных возрастных
группах.

Прирост связан не только с усилени�
ем факторов риска, но и с качествен�
ным скачком в улучшении диагностики,
обусловленным повсеместным исполь�
зованием в качестве онкологического
маркера простатического антигена
(ПСА) и проведением биопсии. К сожа�
лению, более половины диагностиро�
ванных случаев имеют уже распростра�
ненную стадию заболевания.

В Новосибирске и области, где про�
живают 337,8 тысяч мужчин старше 50
лет, а это 27,7% мужского населения,
на учете с диагнозом «РПЖ» состоит
около 3 тысяч человек, что составляет
41,8% всех онкоурологических заболе�
ваний. Динамика роста заболеваемо�
сти говорит сама за себя: в 2009 году
она была на уровне 58,1 на 100 тысяч
мужского населения, в 2010 году этот
показатель равнялся 65, в 2011 году
— уже 72,6 на 100 тысяч мужского на�
селения. Такие данные представил на
конференции в докладе «Эпидемиоло�
гия рака предстательной железы в Но�
восибирске и Новосибирской области»
заведующий кафедрой урологии НГМУ
д. м. н., профессор Андрей Анатольевич
Еркович.

12–13 апреля 2012 года в Новосибирске состоялась немец�
ко–российская конференция «Современные технологии

диагностики и лечения рака предстательной железы», которая проходила
в рамках III Школы урологов Сибири. В работе Школы приняли участие ве�
дущие урологи, врачи лучевой диагностики, радиологи, онкологи: проф. 
А. А. Еркович, проф. С. Б. Петров, к. м. н., доцент С. В. Попов, проф. В. В. Ани�
щенко, проф. А. В. Гудков (Томск), проф. А. Ю. Цуканов (Омск), к. м. н. О. Ю.
Аникеева, проф. Б. А. Неймарк (Барнаул), проф. Ф. П. Капсаргин (Красно�
ярск), проф. В. Я. Фарбирович (Кемерово), проф. А. И. Шевала, С. П. Сели�
ванов (Томск), к. м. н. И. С. Кунин, к. м. н. А. Г. Гатилов, к. м. н. И. Ю. Чудно�
вец, К. Г. Нотов, Р. А. Халитова, Т. А. Берген, проф. С. Г. Штофин, к. м. н. Г. Ю.
Ярин, д. м. н. Р. Т. Алиев (Барнаул), И. А. Трофименко (Санкт–Петербург), 
д. м. н. Д. В. Ергаков (Москва), д. м. н. Ю. В. Самсонов (Москва) и многие дру�
гие специалисты из Новосибирска, Новосибирской области и Сибирского
федерального округа. Всего было зарегистрировано 217 участников.

III Школа 
урологов Сибири

Текст: Екатерина Прямушко. Фотографии предоставлены кафедрой урологии.

Новосибирский государственный медицинский университет объявляет

Прием заявления и документов от претендентов проводится по адресу: 
630091, г. Новосибирск, ул. Красный проспект, д. 52, ком. 204 (2 этаж). 

Телефон для справок: 202–02–44, e–mail: med204@yandex.ru. 
С Положениями «О порядке замещения должностей научно–педагогических работников ГБОУ ВПО НГМУ Минздравсоцразвития РФ», 

«О выборах заведующего кафедрой ГБОУ ВПО НГМУ Минздравсоцразвития РФ» и «О процедуре выборов декана факультета ГБОУ ВПО НГМУ
Минздравсоцразвития РФ»  можно ознакомиться на сайте университета http://ngmu.ru/ в разделе «Ученый совет».

1. Выборы по должностям:

ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ:

— акушерства и гинекологии
педиатрического факультета. 

2. Требования, предъявляе�
мые к претендентам.

В конкурсе на должность про�
фессора у кандидатов на заме�
щаемую должность необходимо
наличие ученой степени доктора
наук или ученого звания профес�
сора или доцента, на должность

доцента — наличие ученого зва�
ния доцента или ученой степени
кандидата наук. В конкурсе на
должность старшего преподава�
теля предпочтение конкурсной
комиссии будет отдаваться пре�
тендентам, имеющим ученую
степень кандидата наук.
Срок подачи заявления для уча�
стия в конкурсе (выборах) —
один месяц со дня опубликова�
ния объявления.
Заявление с резолюцией ректо�

ра передается на заседание ка�
федры (структурного подразде�
ления). После заседания кафед�
ры (структурного подразделения)
претенденту необходимо пред�
ставить следующие документы: 
* для работающих в университе�
те — мотивированное заключе�
ние кафедры (структурного под�
разделения), выписку из прото�
кола заседания кафедры (струк�
турного подразделения), отчет о
работе за истекший период, спи�

сок учебно–методических работ
по форме №16;

* для неработающих в универси�
тете — личный листок по учету
кадров, автобиографию, список
учебно–методических работ по
форме №16, заверенные копии
документов об образовании,
ученой степени, ученого звания
и квалификации;

* дополнительные документы по
усмотрению претендента.
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«Первоочередной задачей является

медико–санитарное просвещение на�
селения. Каждый мужчина должен
знать о том, что после 50 лет обяза�
тельно нужно сдавать анализ крови на
сывороточный ПСА, необходим ежегод�
ный осмотр уролога. Выявление забо�
левания в ранней (локальной) стадии в
современных условиях и при совре�
менном оборудовании почти полно�
стью гарантирует выздоровление. Мы
долгое время недооценивали роль
мужского врача и роль науки о муж�
ском здоровье. Одним из последствий
такого отношения явилось отставание
по некоторым вопросам диагностики и
лечения заболеваний у мужчин. К сча�
стью, этот пробел наше здравоохране�
ние сейчас ликвидирует быстрыми тем�
пами. Выросла заинтересованность и у
мужской части населения в собствен�
ном здоровье. Многие уже думают о ка�
честве жизни в любом возрасте», — от�
метил профессор А. А. Еркович.

Профессор Еркович остановился на
проблеме технологического обеспече�
ния врачей, занимающихся диагности�
кой и лечением мужских заболеваний.
Это, прежде всего, урологи поликли�
ник. Два месяца назад специалистами
были изучены возможности проведе�
ния биопсии простаты в условиях горо�
да Новосибирска. Результаты исследо�

вания показали, что ни в одной поли�
клинике нет биопсийного пистолета.
Биопсии проводятся только в 14 лечеб�
ных учреждениях, три из которых — ча�
стные. В основном это стационары или
диспансеры на их базе.

«Сейчас особое внимание уделяется
студенческому и постдипломному обра�
зованию. В Новосибирском государст�
венном университете кафедре уроло�
гии ректоратом поручено подготовить
программу по андрологии для обучения
студентов 6–го курса и интернов. Счи�
таю абсолютно необходимым продол�
жить образовательные программы с
зарубежными коллегами. На сегодняш�
ний день можно с уверенностью ска�
зать, что мы интегрировались в между�
народные урологические сообщества.
Доказательством этому служит про�
шедшая российско–германская кон�
ференция под эгидой Форума им. Р. Ко�
ха и И. И. Мечникова, где современный
научно–практический материал пред�
ставили как ведущие зарубежные уче�
ные, так и российские специалисты,
имеющие безусловный международ�
ный авторитет. Все это в итоге обяза�
тельно скажется на повышении про�
фессионального уровня специалистов,
так или иначе занимающихся диагно�
стикой и лечением карциномы пред�
стательной железы», — сказал заведу�

ющий кафедрой урологии НГМУ д. м. н.,
профессор Андрей Анатольевич Ерко�
вич.

Форум им. Р. Коха и И. И. Мечникова
является немецкой неправительствен�
ной организаций, которая координиру�
ет проекты в области здравоохранения
между Россией и Германией, тем са�
мым играя важную роль в сотрудниче�
стве не только между нашими страна�
ми, но и регионами СФО и Германии,
предоставляя ученым и врачам воз�
можность для открытого и интенсивно�
го обмена информацией и опытом, от�
крывающего новые перспективы в об�
ласти исследований и инноваций.

«Мы рады, что проводимая вместе с
Фондом мужского здоровья россий�
ско–германская конференция в этом
году состоялась в Новосибирске. Кон�
ференция дала возможность ее участ�
никам проанализировать свои дости�
жения, обменяться опытом и ознако�
миться с интересными проектами, она
послужила укреплению партнерских от�
ношений. Уверены, что встреча ученых
Германии и России способствует разви�
тию совместных разработок, иннова�
ционных технологий диагностики, лече�
ния и профилактики рака предстатель�
ной железы», — говорится в обраще�
нии ведущих урологов региона — проф.
Андрея Анатольевича Ерковича, проф.

Валентина Ильича Исаенко и к. м. н.
Игоря Семеновича Кунина.

«На третьей Школе урологов Сибири
в Новосибирске, которая явилась про�
должением встреч в Санкт–Петербурге
и Москве, особое внимание уделено
вопросам единых междисциплинарных
подходов к диагностике и лечению кар�
циномы простаты. У урологов, онколо�
гов, радиологов и патоморфологов,
участвовавших в форуме, была возмо�
жность ведения профессиональной
дискуссии между представителями
смежных специальностей.

Приятно, что компания «Газпром
Германия» включила в свою программу
финансовой поддержки здравоохране�
ния борьбу с карциномой простаты в
России. Вместе с Форумом им. Р. Коха и
И. И. Мечникова, который обладает
большим опытом работы в России, в
том числе и в Новосибирской области,
модельном регионе немецко–россий�
ского сотрудничества в области здра�
воохранения, Фонд мужского здоровья
организовал сегодняшнюю встречу вы�
сококвалифицированных экспертов
обеих стран», — отметили, в свою оче�
редь, профессора Л. Вайсбах, П. Альт�
хаус и Х. Хан.

На встрече с мэром города Новоси�
бирска В. Ф. Городецким было озвуче�
но желание обеих сторон создать в Но�

восибирске центр компетенции по ди�
агностике и лечению рака предстатель�
ной железы.

Организаторы выражают благодар�
ность за поддержку конференции гене�
ральным спонсорам, а также всем ком�
паниям, принявшим участие в проведе�
нии встречи. Особая благодарность ми�
нистерству здравоохранения НСО, мэ�
рии г. Новосибирска, администрации
НГМУ, полномочному представителю
президента РФ в СФО В. А. Толоконско�
му, мэру г. Новосибирска В. Ф. Городец�
кому, начальнику департамента по со�
циальной политике мэрии Новосибир�
ска А. А. Львову, главному врачу поли�
клиники №1 Г. З. Роту, директору НИИ�
ТО М. А. Садовому и координатору рос�
сийско–германского медицинского
проекта в Новосибирске Карине Мос�
каленко, без чьей помощи и участия
невозможно было бы достичь той зна�
чимости, динамичности, насыщенности
и эффективности задуманного.

Работа форума в режиме реального
времени транслировалась на урологи�
ческом информационном портале
UroWeb.ru. Германская сторона отмети�
ла высокий уровень организации и
проведения конференции в Новоси�
бирске.

Первое заседание открыл триум�
вират главных урологов Томской и
Новосибирской областей и Алтайско�
го края.

Научная программа началась с до�
клада А. В. Гудкова «Мочевой пузырь
в менопаузе». Обстоятельная и под�
робная презентация последних науч�
ных данных и собственных наработок
была, несомненно, полезна как уро�
логам, так и гинекологам, присутство�
вавшим в зале.

Второй доклад — ст. н. с., к. м. н. 
Е. В. Брижатюк «Биопсия простаты:
как избежать осложнений», также не
оставил никого равнодушным. Про�
фессор Исаенко инициировал бурную
дискуссию по вопросу «Может ли био�
псия простаты выполняться амбула�
торно?».

Продолжил научную программу
доклад профессора А. И. Неймарка
«Дизурический синдром» — по одно�
именной монографии Александра Из�
раилевича. «Всегда интересно послу�
шать знающего человека смежной
специальности», — справедливо рас�
судил оргкомитет, и пригласил к. м. н.,
доцента кафедры неврологии НГМУ
О. Б. Доронину с докладом «Синдром
хронической тазовой боли с позиции
невролога». Это сообщение также вы�

звало оживленное обсуждение, по�
скольку каждый уролог постоянно
сталкивается с пациентами с упор�
ным болевым синдромом, и узнать
точку зрения невролога было весьма
кстати.

После краткого перерыва, кото�
рый делегаты провели на выставке,
где их радушно встречали представи�
тели фармфирм, состоялась собст�
венно презентация монографии «Бо�
лезни мочевого пузыря».

На сцену поднялись авторы и Т. П.
Гришина — технический редактор из�
дательства «Наука», где была издана
книга. Краткое резюме сделала про�
фессор Кульчавеня, после чего состо�
ялся первый розыгрыш призов. Поль�
зуясь случаем, заместитель предсе�
дателя регионального отделения Ла�
зерной ассоциации России Э. Г. Ши�
халев вручил Екатерине Валерьевне
аттестат национального эксперта.

К. м. н. О. С. Стрельцова, соавтор
одной из глав монографии, показала
возможности оптической когерент�
ной томографии в дифференциаль�
ной диагностике заболеваний моче�
вого пузыря. Метод этот пока еще не�
достаточно распространен в России,
но весьма перспективен, и доклад
был встречен с соответствующим ин�
тересом.

Следующий доклад аспиранта
ФГБУ ННИИТ Д. П. Холтобина «Тубер�
кулез мочевого пузыря» был, по сути,
квинтэссенцией его кандидатской
диссертации. Денис Петрович особо
подчеркнул трудности диагностики ту�
беркулеза мочевого пузыря, что ве�
дет к ожидаемым осложнениям, тре�
бующим выполнения органоунося�
щих и реконструктивно–восстанови�
тельных хирургических пособий.

Выступление профессора Кульча�
веня на тему «Точка «G» и проблемы
мочевого пузыря» буквально произ�
вело фурор. Все слушали быть может
не бесспорный, но заставляющий
серьезно задуматься доклад Екатери�
ны Валерьевны.

Профессор О. Н. Зубань доложил
о проблеме малого мочевого пузыря.
Эта презентация отчасти переклика�
лась с докладом Д. П. Холтобина, но
ряд пунктов был освещен альтерна�
тивно.

Перекликались также сообщения
д. м. н. П. Н. Филимонова и талантли�
вого исследователя из Томска — 
к. м. н. А. В. Царевой. Они представи�
ли на суд публики доклады на темы
растущей актуальности: «Норма и па�

тология уротелия» и «Лейкоплакия мо�
чевого пузыря».

Очень интересным оказалось со�
общение на английском языке про�
фессора G. Gyovai «Болезненный мо�
чевой пузырь как причина сексуаль�
ных дисфункций у женщин»; доклад
переводила Елена Владимировна
Брижатюк. Габриелла очень эмоцио�
нальна, эрудированна, блестящий до�
кладчик, — и все порадовались ее хо�
рошо иллюстрированной презента�
ции.

В трудном положении оказалась 
к. м. н. доцент Я. В. Яковец, посколь�
ку у нее был заключительный доклад,
— но этот доклад был четким и хоро�
шо структурированным.

В завершение научной сессии пос�
ледовал второй розыгрыш призов,
среди которых оказались кофемаши�
на и айфон. Чтобы закрепить празд�
ничное настроение, гостей пригласи�
ли на фуршет и банкет, музыкальное

сопровождение которого проходило
под руководством известного скри�
пача — заслуженного артиста РФ 
М. С. Блама.

С некоторым опозданием (прямо с
самолета!) к гостям присоединилась
немецкая делегация во главе с пре�
зидентом Фонда Коха–Мечникова
профессором Хельмутом Ханом и
хорошо известным в России профес�
сором Петером Альтхаусом — они
прилетели по линии этого Фонда с
просветительской целью, и на следу�
ющий день им предстояло читать лек�
ции по раку простаты. Зарубежная
делегация пригласила сибиряков к
себе с визитом. В ближайшее время
будет подписан договор о намерени�
ях проведения совместного научного
исследования.

Конференция оказалась очень на�
сыщенной, плодотворной и полезной.

12 апреля в Новосибирске прошла конференция «Нарушение мочеис�
пускания у мужчин и женщин», посвященная выходу в свет новой

монографии под редакцией профессора Е. В. Кульчавеня «Болезни моче�
вого пузыря». Конференция собрала 256 участников из регионов Сибири
и Дальнего Востока, почетной гостьей была профессор Gabriella Gyovai из
Будапешта — вице–президент Венгерского научного общества сексуаль�
ной медицины. Конференция привлекла пристальное внимание СМИ — в
течение нескольких дней мероприятие анонсировали по телевидению, об�
суждали проблему больного мочевого пузыря с ведущими специалиста�
ми, и в дальнейшем был ощутимый резонанс.

Конференция 
«Нарушение мочеиспускания 

у мужчин и женщин» 
Текст: В. Т. Хомяков. Фото: Д. А. Брижатюк.
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БАЙЫШ АМАТОВ, выпускник
педиатрического факультета, ак�
тивный участник Студклуба
НГМУ:

— С детства я был спокойным,
рассудительным, старался забо�
титься об окружающих и, кроме то�
го, учился на «отлично». Мои родите�
ли давно решили, что я стану меди�
ком, и на протяжении всего време�
ни внушали мне эту мысль. Я посту�

пал в НГМУ, будучи гражданином
Киргизии, поэтому было непросто,
но целеустремленность помогла
мне в учебе и жизни в Новосибир�
ске. Спустя шесть лет я нисколько не
усомнился в престижности и качест�
ве образования в НГМУ.

Я входил в состав команды на
внутривузовской олимпиаде по пе�
диатрии, было очень интересно и
познавательно, косвенно принял
участие во Всероссийской олимпиа�
де по хирургии в НГМУ, выступая пе�
ред конкурсантами. Это классные
ребята, мы во время олимпиады
сразу подружились, и с некоторыми
общаемся до сих пор.

В годы учебы мне запомнились
лекции профессора кафедры меди�
цинской химии Марины Федоров�
ны Некрасовой, профессора кафе�
дры педиатрии и неонатологии
Светланы Александровны Лоску�
товой, у которой феноменальная
способность запоминать лица и

имена, она видела весь зал и каж�
дого в отдельности, несмотря на то,
что лекции проходили в огромном
зале Областной больницы. Для ме�
ня стала настоящим событием в
жизни лекция академика РАМН, по�
четного профессора НГМУ Юрия
Ивановича Бородина, это выдаю�
щийся человек, пример для всех
нас, выпускников НГМУ.

Я начал работать по специально�
сти с 4–го курса — в ГКБ №1. Не
имея представления о специфике
стационара, устроился сразу в отде�
ление реанимации — было очень
тяжело, но там я получил полезный
опыт. Затем перешел на работу в от�
деление сосудистой хирургии
ГНОКБ, где работал до конца обуче�
ния. За это время, помимо профес�
сиональных знаний и навыков, нау�
чился общаться с пациентами, бла�
годаря чему уже нет страхов, кото�
рые обычно беспокоят новичков,
морально уже готов к работе врача.

Поначалу я хотел быть кардиохи�
рургом, затем — хирургом–офталь�
мологом. Сейчас выбрал интернату�
ру по общей хирургии с последую�
щим переходом в более узкую спе�
циальность — планирую стать сосу�
дистым или даже пластическим хи�
рургом, время покажет. Освоение
хирургической специальности —
процесс сложный и небыстрый, но я
думаю, что все получится, если пос�
ледовательно и целеустремленно
идти к своей цели.

Я активно участвовал в творчес�
кой жизни университета. Мое де�
бютное вокальное исполнение со�
стоялось на втором курсе на конкур�
се «Medstars», с тех пор я ежегодно
принимал участие в творческих фес�
тивалях «Crossroads» и «Medstars»,
выступал на концертах в НГМУ, го�
родских и областных конкурсах «Сту�
денческая весна», «Музыкальный

олимп», «Путеводная звезда». Меня
не раз задействовали в проектах
Управления по делам молодежи мэ�
рии. В этом году я стал участником
сразу двух телевизионных музы�
кальных проектов — конкурса мо�
лодых исполнителей «Ордын�
ка–2012» по 49 каналу, где успешно
прошел в финал, и третьего регио�
нального телевизионного конкурса
авторской песни «Музыка life». В ин�
тернет–чате моя авторская песня
«Ближе» заняла первое место. За
это время я успел записать три пес�
ни, побывать на радио «Мост», поз�
накомиться и выступить дуэтом со
звездами.

Конечно, трудно на все найти
время и силы, но пример знамени�
тых выпускников НГМИ–НГМА–
НГМУ показывает, что можно ус�
пешно совмещать работу в медици�
не и творчество.

АНАСТАСИЯ РЯБИКИНА, выпу�
скница лечебного факультета, по�
бедительница в составе команды
НГМУ Международной олимпиа�
ды по акушерству и гинекологии,
вице–мисс НГМУ–2010:

— Я приехала на учебу в Новоси�
бирский медуниверситет из Кеме�
ровской области с намерением по�
корить большой город. В прошлом
занималась вокалом, окончила му�
зыкальную школу и поначалу дума�
ла развивать в себе творческие
способности, поступив в Кемеров�
ский институт культуры. Но благода�
ря маме, которая окончила фарма�
цевтический факультет КемГМА и
работает провизором, решилась на
столь сложный путь обучения в ме�
дицинском вузе.

Но в НГМУ мне удалось в полной
мере проявить себя и в учебе, и в
творчестве. Занятия вокалом и
опыт участия в школе ведущих при�
годились при подготовке к конкур�
сам приветствия на олимпиадах по

акушерству и гинекологии. В пос�
леднее время мы занимались по�
становкой творческих номеров
вместе со студентом 5–го курса
Алексеем Новиковым. Ребята из
команды НГМУ по хирургии даже
специально пригласили нас на реги�
ональную олимпиаду в Томск высту�
пить в конкурсе визиток.

С 1 по 6–й курс я жила в нашем
студенческом общежитии, порой
было тяжело, родители подбадрива�
ли: «Держись, дочка!». Но с ним свя�
зано и много позитивных моментов:
вместе справляли праздники, буди�
ли друг друга по утрам, занимали но�
чью очередь на экзаменах, дели�
лись лекциями и учебниками, репе�
тировали творческие номера и да�
же оказывали друг другу первую по�
мощь. Длинный коридор общежития
служил мне подиумом, когда я гото�
вилась к «Мисс НГМУ». Если не успе�
вали попасть в общежитие до за�
крытия, приходилось греться песня�
ми под гитару, танцами.

На 1–м курсе я вступила в педа�
гогический отряд Штаба студенчес�
ких отрядов, мы работали вожаты�
ми в летних лагерях. Тогда как раз
активно возрождались студенчес�
кие стройотряды.

На 4–м курсе после медсестрин�
ской практики я стала работать в от�
делении пересадки органов ГНОКБ:
появилось чувство ответственности,
я поняла, что действительно хочу
стать врачом. Как раз на 4–м курсе
у нас прошел курс по акушерству
под руководством Наталии Вален�
тиновны Оноприенко, мы ходили
на роды. Невозможно передать

эмоции, которые испытала, впер�
вые присутствуя при появлении на
свет малыша. 

Уже с 5–го курса я стала целена�
правленно заниматься в студенчес�
ком научном кружке. Однажды ста�
роста СНО кафедры акушерства и
гинекологии Мери Акопян объяви�
ла нам, что ректор поддержал идею
проведения предметной олимпиады
по акушерству и гинекологии, нужно
формировать команды, готовиться.

Большую работу провела руково�
дитель Студенческого научного об�
щества кафедры акушерства и гине�
кологии Галина Александровна
Авдиюк, которая выступила коор�
динатором всех наших олимпиад.
Хотелось бы выразить ей благодар�
ность за отзывчивость, поддержку,
позитивный, решительный настрой,
внимание к мелочам. Для меня она
является примером для подража�
ния — как преподаватель, практи�
кующий врач, как и жена и мама.

Это большая радость и гордость,
что за время учебы в НГМУ мне до�
велось участвовать и побеждать во
всех олимпиадах по акушерству и
гинекологии — внутривузовских,
всероссийской и международной.
Мне повезло выступать в составе
команд, которые благодаря целеус�
тремленности, сплоченности, трудо�
любию и таланту занимали первые
места. На всех олимпиадах мне до�
веряли блиц–опрос. Ребята шутят,
что сейчас будет вовсе нетрудно на�
писать вступительные тесты в орди�
натуру, настолько все изучено и от�
работано. На всероссийской олим�
пиаде мне удалось поучаствовать

уже в практическом конкурсе —
вместе с Мери Акопян мы проводи�
ли раздельное лечебно–диагности�
ческое выскабливание. На второй
внутривузовской олимпиаде я была
капитаном команды и представляла
ее на конкурсе «Умелые ручки». В
2012 году для участия в Междуна�
родной олимпиаде собрали всех
нас, кружковцев–активистов, про�
явивших себя в предыдущих олим�
пиадах. В подготовке была задейст�
вована буквально вся кафедра аку�
шерства и гинекологии, за что им ог�
ромное спасибо.

Олимпиада — это еще и шанс по�
казать себя перед будущими рабо�
тодателями. Я бы очень хотела уст�
роиться в Новосибирский город�
ской перинатальный центр. Когда
подписывала заявление в ордина�
туру, подходила к его руководителю
Ивану Михайловичу Позднякову,
спрашивала, могу ли я надеяться в
будущем, он приветливо отнесся ко
мне, сказал, что помнит по вузов�
ским олимпиадам, где он возглав�
лял жюри, что теперь все зависит от
того, как мне удастся в дальнейшем
себя проявить.

Четвертый курс был для меня
временем, когда хотелось действо�
вать, везде себя пробовать, заяв�
лять о себе. Вместе с подругой, од�
ногруппницей Юлией Сафиной мы
приняли участие в проекте «Живая
витрина» в Меге, появилась уверен�
ность в собственных силах. Тогда мы
прошли отбор на конкурс «Мисс
НГМУ», на котором я завоевала ко�
рону первой вице–мисс, она до сих
пор у меня хранится. Самым ответ�

ственным, пожалуй, был конкурс на
знание истории вуза, приуроченный
к 75–летию вуза. Очень не хотелось
ударить в грязь лицом перед авто�
ритетным жюри. После успеха на
конкурсе меня стали узнавать в уни�
верситете, он позволил, с одной сто�
роны, раскрыть женственность, с
другой — стал стимулом для даль�
нейшего развития.

В этом году, когда проходил оче�
редной отбор на конкурс «Мисс
НГМУ», заместитель декана Алек�
сандр Иванович Новиков спросил
меня: «Ну что, Анастасия, пойдете ли
вновь участвовать?». Но я считаю,
что всему свое время, настала пора
проявить себя в интеллектуальных
конкурсах, выбирать профессию.
Действительно, 5–6 курсы стали
для меня периодом научной дея�
тельности, активного участия в
олимпиадах.

Университету я благодарна не
только за профессию, студенчество
положило начало созданию семьи.
Дружба началась со студенческого
общежития, Глеб Сергеев — мой
однокурсник, он планирует стать
нейрохирургом. Мы поженились 30
мая, как раз между первым и вто�
рым этапом госэкзаменов. Симво�
лично, что диплом я получала еще
как Рябикина, а сейчас уже поменя�
ла фамилию в паспорте. Недавно
переехали из общежития в кварти�
ру. Мы оба хорошо понимаем, что
выбрали серьезные специальности,
которые требуют полной самоотда�
чи, но надеемся, что будем счастли�
вы и в семье, и в работе.

Выпускники–2012
Г ероями рубрики «Прямая речь» на этот раз выступили выпускники НГМУ 2012 года, которые в годы учебы успешно осваи�

вали медицинские дисциплины, проявляли себя в олимпиадах, студенческих научных кружках, были активными участни�
ками общественной жизни университета, выступали в творческих конкурсах и фестивалях.

Материал  подготовлен Екатериной Прямушко.
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АННА СКЛАДАН, выпускница
лечебного факультета, победи�
тельница в составе команды
НГМУ Международной олимпиа�
ды по акушерству и гинекологии,
староста Cтуденческого научного
общества кафедры акушерства и
гинекологии НГМУ:

— На мое решение поступать в
медицинский вуз повлияла способ�
ность к гуманитарным наукам и
стремление во всем быть лучшей.
Большую роль в профориентации

сыграли олимпиады по акушерству
и гинекологии — это то, что подтолк�
нуло к правильному выбору и вхож�
дению в специальность. Кроме того,
появилась уверенность в себе, са�
модисциплина, я убедилась в своих
способностях к организаторской ра�
боте, к решению проблем и кон�
фликтов. Окружающие увидели во
мне лидера и пошли рядом, я не го�
ворю, что за мной, а именно рядом,
потому что они приложили не мень�
ше усилий. Когда ты сам отвечаешь
за себя и за свою команду, выкла�

дываешься на 100%, результат обя�
зательно придет. Что и подтвердил
успех команды НГМУ на Междуна�
родной олимпиаде по акушерству и
гинекологии, где мы одержали по�
беду и получили награды из рук
главного акушера–гинеколога Рос�
сии Виктора Евсеевича Радзин�
ского.

Хотелось бы отметить многих
преподавателей. Если начинать с
первого курса, это профессор ка�
федры медицинской химии Марина
Федоровна Некрасова, ее бесцен�
ные лекции для вчерашних школь�
ников. Александр Иванович Буш�
манов вложил все основы терапии
и показал, что терапевт действи�
тельно должен знать все. Юлия Ви�
кторовна Казакова, которая инте�
ресно и доходчиво рассказывала
про инфекционные заболевания.
Запомнились афоризмы Козьмы
Пруткова из уст Любови Анатоль�
евны Уколовой, которая повторя�
ла: «Складан, зри в корень!».

Конечно, отдельно хочется выра�
зить благодарность моей любимой

кафедре акушерства и гинекологии
лечебного факультета: профессору
Олегу Григорьевичу Пекареву —
главному акушеру–гинекологу Си�
бирского федерального округа, на�
стоящему лидеру и в то же время че�
ловеку широчайшей души, моему ку�
миру в акушерстве и гинекологии;
профессору Татьяне Вячеславов�
не Киселевой и ассистенту Галине
Александровне Авдиюк — про�
водникам в области гинекологии;
доцентам Зульфие Базарбековне
Хаятовов и Валентине Васильев�
не Кузьминой, благодаря которым
я посмотрела на акушерство совсем
с другой стороны, все стало просто и
понятно; Светлане Геннадьевне
Кучеренко, которая учила нас уши�
вать отверстие на матке и работать
с эндоскопом. Это преподаватели,
на занятия к которым было действи�
тельно интересно ходить.

У меня были сомнения, хотелось
быть хирургом и даже судмедэкс�
пертом, но в итоге остановилась на
акушерстве и гинекологии. Мне за�
помнились слова ректора НГМУ

профессора Игоря Олеговича Ма�
ринкина и профессора Олега Гри�
горьевича Пекарева, которые явля�
ются не только учеными, препода�
вателями, но и ведущими специали�
стами, востребованными врачами,
что две жизни — матери и ребенка
— доверяют только лучшим, наибо�
лее подготовленным выпускникам
медицинских вузов.

Я 5 лет была в составе сборной
по баскетболу НГМУ, где у меня поя�
вились друзья с других факультетов.
В 2007 году мы побеждали на спор�
тивных состязаниях среди медицин�
ских вузов России. Хотелось бы так�
же сказать слова благодарности
тренеру Ирине Юрьевне Азаро�
вой.

Во время учебы в вузе у меня по�
явились самые близкие друзья.

Перед получением диплома про�
изошло главное событие моей жиз�
ни — любимый мужчина сделал
предложение. На вручении дипло�
мов он вместе с моими родителями
находился рядом, поэтому это был
настоящий семейный праздник. Ле�
то 2012 — это мое лето!

АРМЕН ЗАКАРЯН, выпускник
стоматологического факультета,
мастер спорта по боксу, чемпион
России 2011 года в весовой кате�
гории «64 кг»:

— Последний турнир, в котором я
участвовал, будучи студентом НГМУ,
проходил в мае. Это был чемпионат
Сибирского федерального округа по
боксу в Новосибирске, где я одержал
победу и тем самым прошел отбор на
чемпионат страны, который пройдет
в ноябре в республике Коми. Конеч�
но, совмещать учебу и спорт высших
достижений очень непросто, тем не
менее, мне удалось преодолеть все
трудности и окончить Новосибир�
ский медицинский университет. 

Когда только поступил в НГМУ, все
вокруг говорили, что это невозмож�
но. Конечно, я понимаю, что учиться
в медицинском университет не толь�
ко сложно, но и ответственно, в лю�
бом другом вузе, наверное, было бы
проще. Но главное — это верить в

себя, поставить цель и идти к ней.
Как и в спорте, в учебе приходится
постоянно терпеть, преодолевать се�
бя. Думаю, что дисциплина, стремле�
ние к победе, которые вырабатыва�
ются на тренировках и соревновани�
ях, помогли мне в учебе.

Я поступил в 2006 году, тогда у
меня был очень плотный график, я
выступал в юниорской сборной Рос�
сии и параллельно учился в НГМУ.
После первого семестра по семей�
ным обстоятельствам на год ушел в
академический отпуск. За это вре�
мя было много предложений «мо�
жет, тебе перейти на другой факуль�
тет либо вообще в другой вуз?». Но я
решил, что если взялся за дело, то
нужно довести его до конца, как бы
ни было тяжело. В 2008 году я вос�
становился. На втором курсе учить�
ся было уже легче. Меня предупре�
дили, что самый сложный — 3–й
курс. Но я преодолел эту ступень, и
окончил университет.

Больше всего мне запомнилась
учеба на старших курсах. Я жил в об�
щежитии, с которым у меня связаны
яркие воспоминания. Мой брат, ко�
торый учился в Новосибирском ме�
дицинском колледже и также жил в
общежитии, рассказывал, что сту�
денческая пора — самая прекрас�
ная пора, самая веселая и интерес�
ная. Так все и получилось.

Я очень благодарен нашему де�
канату стоматологического факуль�
тета: Ирине Николаевне Бреге,
Михаилу Николаевичу Дровосе�
кову, секретарям. Они очень мно�
гое для нас сделали. Мы всегда при�
ходили в деканат как к себе домой.
Хотелось бы сказать спасибо Свет�
лане Васильевне Залавиной, Ин�
не Игоревне Семеновой, всем
преподавателям, каждый из кото�
рых внес свою лепту в наше образо�
вание и воспитание.

Звучит немного комично — бок�
сер и стоматолог, но это осознан�

ный, продуманный выбор. Моя сест�
ра мечтала быть врачом, и с детства
настраивала меня на поступление в
медицинский вуз, правда, она хоте�
ла, чтобы я стал хирургом. Но я ре�
шил поступать на стоматологичес�
кий факультет, чтобы работать вме�
сте с братом, он — зубной техник.
Кроме того, нет ни одного человека,
который бы за свою жизнь не обра�
тился за помощью к стоматологу.
Это перспективная, нужная специ�

альность. Я планирую подать заяв�
ление в интернатуру, затем хотелось
бы поступить в ординатуру.

Сейчас передо мной стоит цель
— отобраться на Олимпийские игры
— 2016 в Бразилии, и я приложу
все усилия для ее достижения. Но в
дальнейшем по завершении спор�
тивной карьеры планирую стать
врачом–стоматологом, мне нравит�
ся эта работа.

ЮЛИЯ МЕЛЕШКО, выпускница
лечебного факультета, отлични�
ца учебы, победительница в со�
ставе команды НГМУ Междуна�
родной олимпиады по акушерст�
ву и гинекологии:

— Выбрать специальность ока�
залось очень сложно, ведь медици�
на сама по себе многообразна и ин�

тересна. Меня всегда привлекала
хирургия, но, попав на кафедру аку�
шерства и гинекологии, я очень за�
интересовалась, а после участия в
международной олимпиаде по аку�
шерству и гинекологии выбор был
очевиден! Сейчас я мечтаю учиться
в клинической ординатуре на ка�
федре акушерства и гинекологии и
надеюсь в будущем стать достой�
ным врачом.

На 4–м курсе работала медсест�
рой в 3–м корпусе Горбольницы.
Было тяжело, но я получила огром�
ный опыт.

За шесть лет ни разу не пожале�
ла о своем решении, наоборот, с ка�
ждым годом учиться в медуниверси�
тете становилось все интереснее. Я
выступала на конференциях от ка�
федры гигиены, участвовала во вну�
тривузовских и региональных олим�
пиадах по хирургии, внутривузов�

ской и международной олимпиадах
по акушерству и гинекологии.

Из периода подготовки к олим�
пиадам (для меня все началось с
олимпиад по хирургии) запомни�
лось, как мы каждый день после за�
нятий до одиннадцати вечера упор�
но готовились, шили, уставали, но
все проходило очень весело, дина�
мично, так как была очень сплочен�
ная команда! На одной из олимпиад
по хирургии получилось так, что я
выполняла шов сухожилия и заняла
первое место, долго не могла в это
поверить, очень обрадовалась. Мы
до сих пор дружим с ребятами из мо�
ей команды по хирургии и, думаю,
будем и дальше общаться!

На олимпиаде по акушерству и
гинекологии у нас также была пре�
красная команда, ребята все очень
талантливые, олимпиада нас спло�
тила! Помимо дополнительной тео�

ретической подготовки, участие да�
ло незаменимые практические на�
выки, которые мы отрабатывали на
тренажерах в Межрегиональном
центре высоких медицинских техно�
логий, на клинических базах кафедр
НГМУ. Самым волнительным для ме�
ня был, конечно же, конкурс по эн�
довидеохирургии, в котором мы вы�
ступали вместе с Марией Серяко�
вой. Победить в этом конкурсе по�
могла огромная помощь и профес�
сионализм нашего наставника —
доцента кафедры акушерства и ги�
некологии Светланы Геннадьевны
Кучеренко, а также терпение, же�
лание научиться чему–то новому, не
подвести свою команду и препода�
вателей, которые с нами много за�
нимались, болели за нас, и, конечно
же, отстоять честь любимого уни�
верситета!

Хотелось бы выразить благодар�

ность доценту кафедры гистологии,
эмбриологии и цитологии Наталье
Викторовне Саломеиной, доценту
кафедры пропедевтики внутренних
болезней Александру Ивановичу
Бушманову, после их занятий зна�
ния остаются надолго. Запомнились
лекции преподавателей кафедры
акушерства и гинекологии. Отдель�
ное спасибо Галине Александров�
на Авдиюк, благодаря которой я
решилась принять участие в олим�
пиаде по акушерству и гинекологии.
Конечно же, огромное спасибо на�
шему заместителю декана Нико�
лаю Валерьевичу Старикову, ко�
торый понимает студентов как никто
другой. Хотелось бы сказать спаси�
бо всем, кто занимался с нами, по�
могал постигать различные разде�
лы медицины и верил, что мы ста�
нем хорошими врачами!
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ИРИНА ТОЛМАЧЕВА, выпускни�

ца факультета клинической пси�
хологии:

— В 11 лет решила, что хочу полу�
чить образование, связанное с пси�
хологией. Хотелось знать больше
других обо всем, что касается чело�
веческих отношений. Мой двоюрод�
ный брат учится в Тель–Авиве на хи�
рурга, больше в семье врачей нет.
Но у меня всегда был интерес к ме�
дицине. Таким образом, все совпа�
ло, и я решила, что лучше всего мне
подойдет именно клиническая пси�
хология. На тот момент на этой спе�
циальности в НГМУ было всего 5
бюджетных мест, но мне удалось по�
ступить на одно из них.

Во время учебы больше всего за�
помнились занятия по клинической
психологии, это базовый предмет,

знания которого помогали нам
учиться в последующие три года.
Очень понравились медицинские
клинические предметы. Но особен�
но впечатлил предмет психиатрии,
все, что я узнала на занятиях в пси�
хиатрической больнице, прочно от�
ложилось в моей голове и останется
со мной.

Хотелось бы в перспективе от�
крыть собственное дело, думаю, что
психологическое образование по�
может мне более грамотно управ�
лять сотрудниками, эффективно
действовать в сложных ситуациях.

ДАРЬЯ ИСАКОВА, выпускница
факультета клинической психо�
логии:

— Я всегда исходила из того, что
внутренний мир человека — это са�
мое сложное, что только есть. Мне

очень хотелось его понять. Могу ска�
зать, что мне дали нечто большее,
чем образование. Я поступила в 17
лет, в сложном возрасте, когда про�
исходит становление личности. На�
верное, если бы не учеба на факуль�
тете клинической психологии в
НГМУ, я была бы совсем другим че�
ловеком. В нашей семье все эконо�
мисты и менеджеры, они отнеслись
к моему выбору с некоторой насто�
роженностью, у них существовали
обывательские представления о
психологах, стереотипы, но в конеч�
ном итоге они приняли мой выбор.
Это универсальное образование, в
котором никакие знания не бывают
лишними, все представляет инте�
рес.

Особое влияние на меня оказала
дисциплина психологии личности,
особенно лекции почетного профес�

сора НГМУ Цезаря Петровича Ко�
роленко. Надо мной даже шутили,
что я часто цитирую его в своей дип�
ломной работе. С нами работали
уникальные люди: мой научный ру�
ководитель — декан факультета
Татьяна Юрьевна Ласовская, ко�

торая научила меня нестандартному
подходу к сложным вещам; порази�
ло трудолюбие Сергея Владимиро�
вича Яичникова. Базис, который
мы получили на факультете клиниче�
ской психологии НГМУ, поможет нам
на любой работе, в любой ситуации.

ОЛЬГА АРТАМОНОВА, выпуск�
ница педиатрического факульте�
та, отличница учебы, победи�
тельница в составе команды
НГМУ I Всероссийской олимпиа�
ды по педиатрии, стипендиат
2009 года премии имени Г. Д. За�
лесского:

— Врачом хотела стать с детст�
ва, всегда хотелось помогать лю�
дям. В дальнейшем только укрепи�
лась в своем решении, ведь про�
фессия врача — это очень почетно.
К тому же, важно уметь оказать по�
мощь себе и своим близким. Я —
первый врач в семье, но не исклю�
чено, что основатель новой меди�
цинской династии.

В годы учебы всегда старалась
участвовать в научно–практичес�
кой конкурс–конференции студен�
тов и молодых ученых «Авиценна», в
2012 году наш совместный доклад с
Ириной Брындиной «Оценка ин�
формированности женского насе�
ления о программах профилактики
рака молочной железы в г. Новоси�
бирске» занял первое место в сек�
ции «Организация здравоохране�
ния и общественное здоровье», вы�
ступала на международных конфе�
ренциях в Санкт–Петербурге и Се�
мипалатинске (Казахстан), была по�
бедителем и призером внутриву�
зовских олимпиад по педиатрии,
анестезиологии и реаниматологии,
терапии. Своеобразным итогом
стало участие в выпускном году в I
Всероссийской олимпиаде по педи�
атрии, организованной в апреле в

НГМУ, на которой нашей команде
удалось проявить себя и занять
первое место. Также в 2009 году
была стипендиатом премии имени
Г. Д. Залесского. Для меня это очень
почетно!

Во время учебы прошла курс
обучения массажу — это оказалось
очень полезным навыком, в пер�
вую очередь для моей семьи.

В течение одного учебного года я
работала в аптеке, было достаточно
интересно, но в итоге я поняла, что
приоритетом для меня является
учеба, а работа мешает готовиться
к занятиям.

Помимо медицины мне всегда
нравилось изучать иностранные
языки — владею английским, не�
мецким и китайским языками. Счи�
таю, что в современном мире зна�
ние как минимум английского язы�
ка просто необходимо для тех, кто
хотел бы заниматься наукой или
продвинуться вверх по карьерной
лестнице.

Хотелось бы выразить огромную
благодарность всем преподавате�
лям — они очень многое нам дали
за эти 6 лет обучения — помогали
нам, старались поделиться своим
опытом, рассказывали интересные
случаи из своей практики.

Больше всего мне всегда нрави�
лось изучать кожу и кожные забо�
левания: это очень интересно —
уметь определять заболевание
только лишь по кожным проявлени�
ям. Поэтому в качестве специали�
зации я выбрала дерматовенеро�
логию. Тем более что сегодня проб�
лемы с кожей очень распростране�
ны, особенно среди детей. Хотелось
бы поступить в ординатуру по дер�
матовенерологии, и в будущем по�
пасть на практику за рубеж. Думаю,
это был бы очень полезный опыт
для меня и моей будущей работы. В
дальнейшем планирую поступить в
аспирантуру и защитить диссерта�
цию — уже есть несколько интерес�
ных идей. Надеюсь, у меня все полу�
чится!

ОЛЬГА ЦАПЛИНА, выпу�
скница стоматологичес�
кого факультета, сереб�
ряный призер региональ�
ной олимпиады по тера�
певтической стоматоло�
гии:

— Профессия стомато�
лога — это мечта детства. Я
никогда не сомневалась в
своем выборе, упорно шла
к тому, чтобы мечта стала
реальностью. По прошест�
вии пяти лет я только убеди�
лась в правильности своего
выбора, за что отдельное
спасибо преподавателям,
которые поддержали в нас
интерес к выбранной спе�
циальности.

Конечно, конкуренция в
стоматологии особенно вы�
сока, но хорошие специали�
сты всегда востребованы. За годы
учебы я принимала участие в олим�
пиадах по эндодонтии. В 2011 году
заняла 2–е место, а в 2012 победи�
ла во внутривузовской олимпиаде,
получив право представить наш вуз
на региональном конкурсе, где за�
воевала серебро.

Безусловно, все преподаватели
оказали влияние на воспитание в
нас будущих специалистов. Мы учи�
лись у них не только профильному
предмету, но и перенимали у них
ценные человеческие качества, ко�
торыми должен обладать каждый
врач. Но я бы хотела все–таки по�
благодарить преподавателей, кото�

рые привили во мне любовь к эндо�
донтии и всегда поддерживали во
всех начинаниях: это Инна Игорев�
на Семенова, Наталья Борисов�
на Бородина и Тамара Викторов�
на Зверева.

На третьем курсе я приняла для
себя решение начать работать, не�
смотря на предостережения роди�
телей. Устроилась в частную клини�
ку, где и работаю по сей день в ка�
честве ассистента врача–стомато�
лога. Это помогло мне в обучении, в
большей степени в освоении прак�
тических навыков. Пока планирую
работать на терапевтическом прие�
ме и совершенствоваться в этом
направлении.

МАРИНА ЛАХОВА, выпускница
педиатрического факультета, от�
личница учебы, победительница
в составе команды НГМУ I Все�
российской олимпиады по педиа�
трии:

— Решила, что должна быть
именно врачом. В нашей семье есть
доктора (сестра, тетя), но все–таки
главное, что меня подвигло посту�
пить в медуниверситет — это при�
звание. Во время учебы я писала
работу по терапии в 2011 году, кото�
рая вошла в сборник материалов
конкурса–конференции «Авицен�
на», участвовала в олимпиадах по

педиатрии в 2011 и 2012 году, где
команда НГМУ заняла, соответст�
венно, 2 и 1 места.

Работать начала с первого курса:
полтора года — в хирургии ГКБ №1,
затем в ДГКБ имени Гераськова, с
2008 года — фельдшером на «Ско�
рой помощи». Конечно, совмещать
работу с учебой тяжело, но необхо�
димо, так как знания, полученные
на занятиях, сразу же подкрепляют�
ся практикой, и наоборот, теорети�
ческие знания помогают разобрать
случаи, с которыми встречаешься в
повседневной работе.

С началом работы на «скорой»
профессия врача захватила, я по�
няла, что это мое. Когда поступала,
то была твердо уверена, что буду
анестезиологом–реаниматологом.
Затем были мимолетные порывы
стать офтальмологом, гематоло�
гом, потому что занятия и лекции
были очень интересны. В послед�
ний год все же определилась, что
работать с детьми интереснее,
труднее, приносит больше положи�
тельных эмоций. К тому же сейчас
специалистов–педиатров не хвата�
ет, необходимо поднимать престиж
профессии. Где хотела бы работать,

пока не знаю, но хотелось бы, что�
бы там был хороший коллектив,

благодарные пациенты и достой�
ная оплата труда.

182-183.qxd  7/26/2012  1:40 PM  Page 14



¹¹¹¹  11111111--11112222  ((((111188882222--111188883333))))   2222000011112222 AAAAllllmmmmaaaa  mmmmaaaatttteeeerrrr 15

ЕЛЕНА НОРКИНА, выпускница
педиатрического факультета, ла�
уреат стипендиальной програм�
мы NYCOMED, хореограф–поста�
новщик ансамбля «Кадриль»
Студклуба НГМУ:

— Я с детства мечтала стать вра�
чом, и спустя шесть лет не пожалела
о выбранной профессии. В годы
учебы участвовала в областной
конференции по гигиене в 2010 го�
ду, в стипендиальной программе
NYCOMED в 2011 году. На «Дне
НГМУ» в Сузунском районе мой па�
па Игорь Анатольевич Норкин по�
лучил благодарственное письмо из
рук проректора по воспитательной
и социальной работе НГМУ Кон�
стантина Александровича Баку�
лина и главного врача Сузунской
ЦРБ Владимира Николаевича
Утенкова.

Студенческая жизнь была насы�
щенной: запомнились встречи с од�
нокурсниками, выступления на уни�
верситетских фестивалях и концер�
тах, городских конкурсах. В 2010 го�
ду я представляла НГМУ на конкур�
се «Золушка для Франции», в кото�
ром приняли участие 80 девушек,
мне удалось попасть в пятерку фи�
налистов. После для всех участниц
был организован Венский бал, ко�

торый стал традиционным и сейчас
ежегодно проходит для всех желаю�
щих. Ярким событием также был
Бал губернатора, проводимый для
лучших студентов вузов и отлични�
ков учебы, на который я получала
приглашения в 2011 и 2012 годах.

Занимаюсь танцами с 6 лет,
окончила с красным дипломом хо�
реографическую школу в родном
поселке Сузун Новосибирской обла�
сти. Затем танцевала в народном
коллективе и эстрадно–танцеваль�
ной группе, являюсь руководителем
танцевального коллектива педиат�
рического факультета НГМУ «Кад�
риль». Он был образован в 2010 го�
ду перед конкурсом «Medstars». Из�
начально в нем занимались 4 чело�
века: 2 девушки и 2 парня. В 2011
году в коллектив пришло еще 6 че�
ловек, теперь у нас 5 девушек и 5
юношей. Мы выступаем в универси�
тете, выезжаем с номерами в рай�
оны города и области. Планирую
продолжить работу с коллективом
на время обучения в интернатуре.

Поступая на первый курс, я меч�
тала стать именно педиатром, и за
время учебы мое решение не изме�
нилось. Я планирую поступать в ин�
тернатуру на кафедру пропедевтики
детских болезней, которую возглав�

ляет декан педиатрического фа�
культета профессор Татьяна Ва�
лерьевна Карцева.

Хотелось бы поблагодарить де�
канат педиатрического факультета:
Т. В. Карцеву, Н. В. Пименову и 
О. В. Шкловчик, они делили с нами
радости и переживания, успехи и
неудачи. Я всегда чувствовала их
поддержку.

Огромную поддержку на протя�
жении всех шести лет мне оказывал
Анатолий Федорович Ганин, он с
вниманием и заботой относился ко
всем возникающим проблемам.
Ему хочется сказать огромное спа�
сибо!

РАДИОН ЗАДИЛЬСКИЙ, выпу�
скник лечебного факультета,
один из организаторов Студенче�
ского хирургического научного
общества НГМУ:

— Мама мечтала, чтобы я стал
врачом, но с ее стороны это было
лишь идей или советом, но никак не
настоянием. Если говорить честно,
то о том, куда пойти учиться, всерьез
задумался только в 11 классе. Рас�
суждал так: я реально знаю на от�
лично химию, чуть хуже математику
и совсем нигилистически отношусь
ко всем гуманитарным дисципли�
нам, а постоянно востребованы
профессии врача и учителя. На вы�
бор вуза во многом повлияла и ко�
миссия, прилетавшая на далекие
земли Камчатки, откуда я родом.
Выбор факультета был непрост, но
сейчас–то я знаю, что не сделал то�
гда ошибки! Поначалу хотел стать
стоматологом, но лишь из–за сте�
реотипа о больших доходах, затем,
исходя из своих знаний, подумывал
о фармацевтическом факультете, но
что–то интуитивно заставило меня
остановиться на лечебном факуль�
тете. «Да, там же выпускают хирур�
гов», — подумал я и принял оконча�
тельное решение.

Толчком к зарождению Студенче�
ского хирургического научного об�
щества НГМУ стала олимпиада по
хирургии. В сентябре 2009 года сту�
денты 6–го курса Надежда Лебе�
дева и Борис Кузьмин обратились
к администрации вуза с инициати�
вой создания олимпиады по хирур�
гии по образу уже существующей в
Москве. Идею активно поддержали
профессор А. В. Волков, который
практически круглосуточно «нянчил�
ся» со всеми студентами кружка как
с родными детьми, воспитывая в

них стремление к освоению знаний
и навыков по оперативной хирургии
и топографической анатомии, обу�
чая их азам хирургической науки;
профессор Ю. В. Чикинев, внесший
новое направление в работу — те�
матические собрания, на которых
совместно с практикующими врача�
ми разбирались казуистические и
инквизитные случаи в хирургии на
реальных примерах, готовивший
сборную команду к участию в регио�
нальных и всероссийских олимпиа�
дах и сопровождавший ее в качест�
ве почетного члена жюри. Особую
благодарность хотелось бы выра�
зить ректору — профессору Игорю
Олеговичу Маринкину, который
активно поддерживает олимпиад�
ное движение в НГМУ, прошлому
председателю Студенческого науч�
ного общества профессору М. Г. Пу�
стоветовой, под чутким, но жест�
ким руководством которой олимпи�
адное движение в НГМУ получило
такой широкий отклик у студентов
всех курсов, проректору по воспита�
тельной работе К. А. Бакулину, ко�
торый помогал и находил решения
задач, встающих перед учащимися
всех студенческих объединений,
будь то хирургическое, акушер�
ско–гинекологическое и т. д.

В дальнейшем формирование
СХНО пошло по пути объединения
множества кружков на различных
теоретических и клинических хирур�
гических кафедрах. Создание обще�
ства вывело работу на качественно
иной уровень. До создания СХНО
участие в работе какого–либо круж�
ка заключалось исключительно в
подготовке докладов на определен�
ные темы и не предполагало ника�
кого практического элемента обуче�
ния, который, как известно, в рабо�

те врача–хирурга во много раз важ�
нее, чем у специалистов любой дру�
гой врачебной области. Олимпиада
по хирургии была первая в ряду
олимпиадного движения нашего
университета, показав пример и
подхлестнув другие ячейки СНО на
работу в аналогичном направлении.
Сейчас в руководстве СХНО три че�
ловека — помимо меня это Юлий
Ковган и Амин Агададаев. Я очень
надеюсь, что СХНО в целом и олим�
пиадное движение в частности бу�
дет с каждым годом только расти и
крепнуть, так, чтобы уже не будучи
его членом, я, услышав про успехи
студентов НГМУ на олимпиаде в Мо�
скве или других городах, был пере�
полнен гордостью за свой универ�
ситет и наше студенческое дело!

Никогда не забуду время подго�
товок к олимпиадам — шесть, а то и
семь дней в неделю, тратили все
свободное время на то, чтобы отто�
чить мастерство по наложению ана�
стомозов. Региональные туры и все�
российские олимпиады дали мно�
жество новых знакомств, возмож�
ность посмотреть вузы других горо�
дов, обменяться, пусть даже пока
скромным, но опытом.

Наибольший позитивный отпеча�
ток оставили такие преподаватели
как профессор Ирина Александ�
ровна Голубева, которая была пер�
вым, кто задал темп учебы в меди�
цинском вузе, строгая и справедли�
вая, она дала незаменимые фунда�
ментальные знания по анатомии.
Благодаря не менее строгой Лари�
се Степановне Митяниной и Ната�
лье Николаевне Чапаевой смело
могу похвастаться знаниями по
фармакологии. Думаю, не я один, но
и весь курс никогда не забудет лек�
ции по химии Марины Федоровны

Некрасовой и, конечно же, нашего
маэстро хирургии Евгения Михай�
ловича Благитко. Также в памяти
навсегда останется кафедра невро�
логии нашего лечебного факультета
— учили все. Не найдешь препода�
вателей добрее, чем Сергей Андре�
евич Лубинский с кафедры физики
и Лидия Яковлевна Кузнецова с
кафедры нормальной физиологии.
Также хочется выразить благодар�
ность Марине Николаевне Ро�
маньковой, замечательно препо�
дававшей нам иностранный язык.
Галина Александровна Авдиюк
настолько интересно вела занятия,
что мы чуть ли не всей группой по�
шли писать заявление в гинеколо�
гию. Качественную предэкзамена�
ционную подготовку на завершаю�
щем этапе обучения провели с нами
преподаватели с кафедры внутрен�
них болезней — Александр Ивано�
вич Пальцев, Елена Геннадьевна
Тихомирова, Татьяна Станисла�
вовна Суворова. Очень отзывчи�
вая Наталья Владимировна Лит�
винова не раз выручала с вопроса�
ми, касающимися практики.

Со второго курса, сначала втайне
от родителей, работал на «Скорой

помощи», затем, когда начались ре�
формы, связанные с сертификата�
ми, запрещающие мне, будучи сту�
дентом пятого курса, работать
фельдшером, ушел в ЛОР–отделе�
ние Дорожной клинической больни�
цы на временную ставку, далее уст�
роился в отделение реанимации
БСМП №2, где и по сей день рабо�
таю в должности медбрата. Считаю,
что студент–медик обязательно
должен работать и, например, «Ско�
рая помощь» на первых курсах —
самый лучший вариант с неоднооб�
разной и интересной работой.

Хирургию я выбрал с первого
курса, поначалу «как все», а с тре�
тьего курса уже осознанно и безаль�
тернативно. Планирую после орди�
натуры пойти в аспирантуру и наде�
юсь в будущем стать сотрудником
одной из хирургических кафедр. Что
касается направления, то хотелось
бы заниматься лапараскопией.

С 3–го курса получаю второе вы�
сшее образование в НГМУ по спе�
циальности «Экономика и управле�
ние в здравоохранении», в ноябре
должен получить соответствующий
диплом. Вдруг когда–нибудь в ста�
рости устану оперировать... хотя и
не хотелось бы.
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ОЛЬГА КРАВЧЕНКО, выпускни�
ца лечебного факультета, пред�
ставитель врачебной династии:

— Выбор профессии я сделала
еще в 9 классе. В моей семье все
врачи и все — выпускники НГМИ–
НГМА–НГМУ: папа, мама, сестра. В
своем выборе ни секунды не сомне�
валась, ведь это у меня в крови. В
годы учебы как обычный студент
училась, проходила практику в лет�
нее время, работала в одной из но�
восибирских больниц. Когда посту�
пала в НГМУ, мечтала стать анесте�
зиологом–реаниматологом, как и
мой папа, который более 20 лет
отработал врачом–анестезиоло�
гом–реаниматологом,  сейчас он —
заместитель главного врача Крас�

нозерской ЦРБ Новосибирской об�
ласти. Но со знакомством на 3–м
курсе с профессором Еленой Аль�
бертовной Жук мое представление
о терапии поменялось.

Стремясь к своей заветной меч�
те, подала заявление в интернатуру
на кафедре внутренних болезней
ГНОКБ, где занимаются научной де�
ятельностью незаурядные люди, на
которых стоит равняться. На данный
момент я изучаю английский язык,
чтобы работать еще и с иностранной
медицинской литературой — необ�
ходимо разносторонне развивать�
ся. Было очень приятно получать ди�
плом из рук ректора НГМУ Игоря
Олеговича Маринкина и министра
здравоохранения Ольги Васильев�

ны Кравченко, постоять с ними ка�
кую–то долю минуты. Фамилия
Кравченко досталась мне от мужа,
для меня это приятное совпадение.

Время покажет, где я буду рабо�
тать. В планах освоить профессию
терапевта и получить узкую специ�
альность по кардиологии и УЗИ ди�
агностики сердца, а это значит, что
впереди еще 2–2,5 года учебы и
упорного труда. Люди везде болеют
одинаково, и мне как врачу важно
вовремя помочь своему пациенту,
вылечить, а желательно и вовсе
предупредить заболевание, быть в
нужном месте и в нужный час. Это
главное в нашей работе.

Хотелось бы поблагодарить пре�
подавателей кафедры внутренних

болезней; кафедры пропедевтики
внутренних болезней, особенно 
д. м. н., профессора Елену Альбер�
товну Жук, к. м. н., ассистента Елену
Евгеньевну Моисеенко. Спасибо

вам огромное за знания, которые

вы нам дали, за ваш труд, терпение

и все, что вы для нас сделали. Спа�

сибо всем нашим преподавателям!

ДМИТРИЙ КАРПУ�
ШЕВ, выпускник сто�
матологического фа�
культета:

— Моя бабушка
Нина Философовна
более 40 лет прорабо�
тала зубным врачом.
Я помню поликлинику
в Академгородке, где

сейчас располагается частная стоматологическая
клиника, она принимала там пациентов, а я в ре�
гистратуре перебирал карточки. Вообще–то я
мечтал стать летчиком, но врачебные гены взяли
верх. Конечно, бабуля была очень рада.

Сначала я окончил Новосибирский медицин�
ский колледж, затем поступил на стоматологичес�
кий факультет НГМУ. Все годы учебы работал зуб�
ным техником. Я участвовал в олимпиаде по тера�
певтической стоматологии, международной
олимпиаде по ортопедической стоматологии, за�
щищал честь факультета на спортивных соревно�
ваниях по легкой атлетике.

Хотелось бы выразить благодарность коллек�
тиву деканата стоматологического факультета,
С. В. Залавиной, Е. В. Овсянко, М. Н. Дровосе�
кову, М. А. Перикальской, Л. И. Макаровой, 
М. Т. Тетюшкину, Л. В. Поповой, всем нашим
преподавателям.

ЕВГЕНИЙ СТУПАК, выпуск�
ник лечебного факультета, от�
личник учебы, представитель
медицинской династии:

— С профессией я опреде�
лился с сознательного возраста,
как только пошли разговоры о
том, в какой вуз планирую посту�
пать. Я являюсь продолжателем
медицинской династии, врач во
втором поколении. Мои родите�
ли — главный нейрохирург Но�
восибирской области, главный
научный сотрудник, заведующий
нейрохирургическим отделени�
ем ННИИТО, д. м. н., профессор
Вячеслав Владимирович Сту�

пак и к. м. н., врач–физиотера�
певт Ираида Николаевна Сту�
пак — выпускники нашего за�
мечательного вуза, они и посо�
ветовали мне поступать именно
в Новосибирский медицинский
университет, зная об уровне под�
готовки студентов и его хороших
традициях.

С самого детства я слушал о
том, как мои родители разгова�
ривают на медицинские темы.
Таким образом большинство ме�
дицинских терминов и нозоло�
гий не были для меня новыми.

В 2009 году участвовал в
конференции «Гигиея», два года

подряд — в 2010 и 2011 году —
участвовал в научно–практиче�
ской конференции «Авиценна» и
других. В 2011 году получал сти�
пендию губернатора Новоси�
бирской области. В годы учебы
активно участвовал в общест�
венной жизни университета: в
организации донорских акций,
олимпиад по хирургии, различ�
ных студенческих мероприятий,
делал фоторепортажи событий
НГМУ.

Больше всего мне запомни�
лись люди, с которыми я встре�
чался во время обучения, препо�
даватели, студенты, некоторые
пациенты, контраст обстановки
учебного процесса.

Хотелось бы выразить благо�
дарность деканату лечебного
факультета за четкую координа�
цию учебного процесса, пони�
мание проблем студентов и ока�
зание необходимой помощи, а
также в отдельности каждому
преподавателю, особенно тем,
кто старался подать материал
наглядно и интересно, а глав�

ное, привить любовь к профес�
сии. Отдельное спасибо кафедре
офтальмологии, занятия на ко�
торой были, пожалуй, самыми
запоминающимися, доценту ка�
федры фармакологии Светлане
Владимировне Мишениной за
ее способность не только давать
знания, но и заряжать студентов
хорошим настроением.

Планирую пройти интернату�
ру по хирургии в НГМУ, а затем
поступить в ординатуру по ней�
рохирургии в НИИ нейрохирур�
гии им. проф. А. Л. Поленова в
Санкт–Петербурге. Нейрохирур�
гия — высокотехнологичная,
быстро развивающаяся, лично
для меня интересная специаль�
ность. В дальнейшем хотел бы
пройти стажировку в Японии, ко�
торая привлекает научно–тех�
ническим прогрессом.

Я знаю английский язык на
разговорном уровне. Думаю, что
знание иностранных языков —
это залог успешного продвиже�
ния по карьерной лестнице, но�
вых знаний и знакомств.

ОЛЬГА ЯРОШЕНКО, выпускни�
ца педиатрического факультета,
победительница в составе ко�
манды НГМУ Международной
олимпиады по акушерству и гине�
кологии:

— Решила поступить в медицин�
ский университет спонтанно, бук�
вально в конце 11 класса. Но за
шесть лет учебы ни разу не пожале�
ла о выбранном пути. Разве что по�
менялось предпочтение в специаль�
ности: поначалу мне хотелось пойти
в хирургию, но в итоге остановилась
на акушерстве и гинекологии, впро�
чем, также во многом хирургичес�
кой специальности.

За время учебы удалось поучаст�
вовать в олимпиадах по нескольким
направлениям медицины. Первая

моя олимпиада — II Внутривузов�
ская по хирургии, где наша команда
заняла второе место, а на олимпиа�
де по анестезиологии и реанимато�
логии нам удалось одержать победу.
В декабре прошлого года я была ка�
питаном одной из команд на II Внут�
ривузовской олимпиаде по акушер�
ству и гинекологии, к сожалению,
призового места мы не заняли. Но
вскоре у меня появился уникальный
шанс проявить себя на международ�
ной олимпиаде по акушерству и ги�
некологии, которая весной 2012 го�
да проходила в НГМУ. В нашей ко�
манде НГМУ, которая стала первой,
обойдя участников из Томска, Каза�
ни, Астаны, Самары, Екатеринбурга,
Иркутска, я была единственной
представительницей педиатричес�

кого факультета (все остальные —
студенты лечебного факультета).

Подготовка к олимпиадам, прак�
тически ежедневные собрания и
волнительное выступление сплоти�
ли ребят, думаю, что мы будем дру�
жить и по окончании университета.

Во время учебы я трудилась в то�
ракальном отделении Горбольницы
и в отделении реанимации новоро�
жденных в Областной больнице. Это
был первый опыт, тогда появилась
ответственность за пациентов.

Параллельно с учебой я стара�
лась активно участвовать в студен�
ческих научных конференциях: в
2008 году заняла первое место на
«Авиценне» в секции по философии,
в 2011 за работу по реанимации и

детской хирургии (в соавторстве с
Ю. Патрушевой и Е. Богуш) получи�
ла диплом второй степени, а в 2012
году — первое место за работу по ги�
некологии (вместе с М. Гудковой).

Хирургия была мне близка по ду�
ху, мне нравилась атмосфера опе�
рационной, привлекало то, что ре�
зультат виден сразу. Но, выбрав аку�
шерство и гинекологию, последова�
тельно иду к освоению этой профес�
сии, в выпускном году приняв уча�
стие во внутривузовской и между�
народной олимпиаде по акушерству
и гинекологии, выступая на про�
фильной секции «Авиценны». Плани�
рую поступить в ординатуру, а для
этого необходимо хорошенько под�
готовиться к вступительным тестам,
так что расслабляться пока рано.

Медицина вообще — это та сфе�
ра, где необходимо учиться всю
жизнь, постоянно совершенствуясь,
приобретая новые знания и навы�
ки. Сейчас мы находимся только в
начале большого пути.

ИИИИ ....     ОООО ....     ММММ аааа рррр ииии нннн кккк ииии нннн ,,,,     ОООО лллл ьььь гггг аааа     КККК рррр аааа вввв чччч ееее нннн кккк оооо ,,,,     ОООО ....     ВВВВ ....     КККК рррр аааа вввв чччч ееее нннн кккк оооо
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